
интересным, доверительным 

собеседником, рассказчиком, 

советчиком, если надо – защит-

ником. На самом деле это не так 

уж трудно, если газета живет со 

своими читателями одной жиз-

нью, если она в курсе самых на-

сущных забот и тревог. В этом 

всегда состояло главное назна-

чение «Труда», этому курсу га-

зета изо всех сил старается быть 

верной и сегодня. Это, поверьте, 

не просто слова по юбилейному 

поводу, это давно нашими пред-

шественниками выношенные, 

принятые правила жизни.

...Как раз когда готовился этот 

номер, в редакцию забрели не-

сколько мужиков с улицы. Обыч-

ное, увы, по нынешним временам 

дело. Офис «Труда» расположен 

аккурат между зданием Государ-

ственной думы, Советом Федера-

ции и Генпрокуратурой. На улице 

Большая Дмитровка, по которой 

туда-сюда перемещаются люди, 

сбивают ноги в поисках правды и 

справедливости. Походив по при-

емным, сунувшись в бюро пропу-

сков, они клюют и на скромную 

вывеску «Труда», заходят в редак-

цию со своими бедами. Вот и эти 

дядьки туда же. 

Сидим, пьем чай, разгова-

риваем. Злые, изможденные, 

глаза горят голодным блеском. 

Строители. Четвертый месяц 

работают на подмосковных 

объектах. Работают честно, 

вот документы: табели выхода, на-

числения зарплаты. И фирмы вро-

де с известными именами. А все 

то же. Оформлялись – им сулили 

заработки, общежитие, питание. 

А получили – по 10 тысяч на брата 

за все время. Голодают. Один, что-

бы вернуться домой, обручальное 

кольцо за две тысячи продал...

Составили письма в ведом-

ства, отправили с припиской 

«Труда», накормили. Теперь ждем 

ответа. Дело это, договорились 

с мужиками, так не оставим. 

Обещаем!

Для того, собственно, «Труд» 

и затевали 95 лет назад. При-

ходится помнить об этом и в 

ХХI веке. 
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Космонавтика – не вишенка 
на торте, а хлеб насущный

Почему 
в правительстве 
никак 
не утверждается 
Федеральная 
космическая 
программа

Светочи тьмы
Известный экономист 
Михаил Делягин 
рассказал обозревателю 
«Труда», зачем он написал 
книгу о 27 видных 
российских либералах
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А им летать 
охота!
На страницах «Труда» 
регулярно гостят 
самые смелые люди 
на планете. Что 
нового в их жизни?

Олег МИТЯЕВ:
Не пускать уныние 

на  порог души

TB
Полная 

ТВ-программа 
на неделю

•В ФОКУСЕ•

Извини, дорогой читатель, 

но сегодня именно тот случай, 

когда мы можем позволить се-

бе некоторую нескромность. 

На бегу, в обычной газетной 

круговерти – остановиться, 

оглянуться. Все-таки 95. 

Возраст! 

ВАЛЕРИЙ СИМОНОВ
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР

Д
ата, говорят, не совсем кру-

глая, вот 100 – другое дело. 

Не соглашусь. По нынеш-

ним временам, как на вой-

не, газеты могут записы-

вать себе год за два. Потому что 

непросто сохранять себя на на-

шем диковатом медиарынке, все 

труднее добираться до читателя, 

все сложнее оплачивать счета...

И потому мы отметим нашу 

сегодняшнюю дату как очень 

важную и значительную. Как по-

вод сказать нам, читатель, друг 

другу добрые слова. Вспомнить 

благодарно всех, кто с 19 февраля 

1921 года и по сей день, из поколе-

ния в поколение делает и читает 

нашу газету – несмотря на то, ка-

кая нынче эпоха на дворе и какие 

мессии. Наше чувство прошло 

испытание и временем, и соблаз-

нами приспособиться к сиюми-

нутной моде. Старый друг лучше 

новых двух – это и про нас с вами. 

В эти дни мы получаем мно-

го самых искренних поздрав-

лений и пожеланий, за что 

всем-всем-всем огромное спаси-

бо! Это дарит почти юношеские 

надежды, это, знаете ли, окрыля-

ет. Но больше всего нам хотелось 

бы пожелать самим себе одного: 

оставаться для тебя, читатель, 

Зашли как-то мужики в редакцию...
Несколько слов о том, для чего живет газета

с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Не храните деньги в холо-

дильниках, советует первый 

зампред Центрального банка 

России Сергей Швецов. И в те-

левизорах не нужно хранить, 

и в стиральных машинах, реко-

мендовал видный банкир, вы-

ступая на пресс-конференции, 

посвященной запуску курсов 

финансовой грамотности 

в российских школах. 

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

«Если идет экономический спад, 

население должно реагировать 

рационально, а не покупать по 

несколько телевизоров и несколь-

ко стиральных машин, – сказал 

зампред. – Оно должно понимать, 

что завтра может потерять рабо-

чее место, поэтому склонность 

к сбережениям здесь должна 

превалировать над склонностью 

к потреблению…»

Замминистра финансов РФ 

Сергей Сторчак тоже попенял 

на «доверчивость, малое стрем-

ление планировать свои расходы 

на среднесрочную перспективу». 

Выход он видит в поголовном об-

учении старших школьников фи-

нансовой грамотности. 

Что ж, учиться всем полезно. 

Однако многие эксперты счита-

ют, что российское население 

в кризисные периоды действует 

очень даже разумно, создавая для 

себя большие и малые подушки 

безопасности. В кризис 1998 года, 

когда реальной была перспектива 

голода, запасались крупой, саха-

ром, консервами. В 2008–2009-м, 

когда денег стало побольше, сроч-

но меняли рубли на валюту. Год 

назад вкладывали сбережения 

в жилье, автомобили. Минувшей 

осенью вырос спрос на сложнобы-

товую технику – народ уже при-

вычно готовился к очередному 

падению курса рубля и соответ-

ствующему росту цен. 

Но тот пик спроса прошел. 

К тому же банкиров и мини-

стров кто-то обманул: россияне 

не столь глупы, чтобы скупать 

«по несколько телевизоров и не-

сколько стиральных машин». 

Покупали не впрок, а на замену. 

Возможно, оптовыми закупка-

ми сложнобытовой техники за-

нимался сам господин Швецов, 

имеющий в собственности жилой 

дом в США, три квартиры в России 

и две в Испании, а также в поль-

зовании шесть квартир в Мексике 

(траст) и квартиру в России. Су-

пруге тоже есть где жить: дом и 

две квартиры в России в собствен-

ности и две российские же квар-

тиры в пользовании. Согласитесь, 

вся эта жилплощадь нуждается не 

только в мебели, но и во всяких 

бытовых агрегатах. Деньги на их 

приобретение у банкира имеют-

ся: согласно декларации о доходах 

в 2014 году первый зампред ЦБ РФ 

заработал 77,2 млн рублей (за про-

шлый год еще не отчитался).

Однако дело не в холодильниках 

и телевизорах. Первого зампреда 

ЦБ РФ волнует другое: «Уровень 

финансовой грамотности в России 

пока ниже, чем в развитых и неко-

торых развивающихся странах». 

В частности, в Китае, по его сло-

вам, в фондовом рынке участвуют 

100 млн жителей, в то 

время как в России – 

только 80 тысяч.

Не храните деньги в холодильниках

Бывало, опускались 
руки, и тут 
появлялся «Труд» 

ЕВГЕНИЙ СОСЕДОВ

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ВООПИИК 

ПОДМОСКОВЬЯ

– Мне посчастливилось за-
ниматься интереснейшим 
делом – сохранением куль-
турного наследия, уникаль-
ных памятников истории 
и культуры. Посчастливи-
лось, потому что, несмотря 

на всю сложность, а порой и безнадежность на-
шего дела, работа свела меня с удивительными 
людьми. С глубоким взглядом на жизнь, с по-
ниманием настоящих ее ценностей. Особенно 
важно встретить таких людей среди журнали-
стов. Ведь в наше время невозможно чего-то 
добиться, если об этом не напишут в газете и 
не покажут по ТВ. Хоть тысячу писем отправь 
в инстанции, чиновников могут пронять только 
СМИ. И здесь незаменима позиция журнали-
ста, поднимающего больную тему без оглядки 
на высокие кабинеты и сиюминутные рейтинги. 

Именно за такую позицию я говорю спаси-
бо «Труду». В самые сложные моменты нашей 
борьбы за подмосковные памятники – усадь-
бу Архангельское, древний Радонеж и другие 
заповедные территории – газета публико-
вала самые острые материалы, которые не 
решались размещать ее коллеги. Бывало, 
опускались руки, казалось, весь свет против 
тебя, всем наплевать на твои барахтанья – 
и вдруг среди ночи приходит эсэмэска от лю-
бимого журналиста «Труда»: «Женя, садись и 
пиши. Жду. Текст непременно поставим». Что 
может быть дороже? Благодаря такой под-
держке о проблемах узнали тысячи людей, со 
страниц газеты удалось донести вопиющие 
факты распродажи национальных святынь, 
беспредела чиновников и воротил. И во мно-
гом благодаря огласке эти процессы удалось 
приостановить.

В этом году нашей организации, ВООПИиК, 
исполняется 50 лет. А «Труду» – уже 95! Почти 
столетие в гуще событий и страстей. Достойно 
уважения. 

Я немного старше 
нашей газеты...

АЛЕКСАНДР ЕЖЕВСКИЙ

МИНИСТР 

СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОГО 

МАШИНОСТРОЕНИЯ 

СССР, ГЕРОЙ 

СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО 

ТРУДА

– Я бы только за одно на-
звание популярнейшей в 
мои годы газеты поздра-

вил ее с 95-м днем рождения. И готов делать 
это ежегодно до ее 100-летия! Покажусь 
старомодным, но я всю жизнь считаю, что 
понятие «труд» – главное в жизни. Будь моя 
воля, вернул бы его в обиход на телевидение 
и в прессу. Там все погони за бандитами, а про 
людей, которые своими трудами не дают стра-
не съехать в болото, не услышишь. 

Я немного старше «Труда»: в ноябре отме-
тил свое столетие. И давно убедился: жизнь – 
как езда на велосипеде. Крутишь педали – 
едешь, перестал – упал. Продолжаю ходить 
на службу во Всероссийский НИИ ремонта и 
эксплуатации машинно-тракторного парка, 
где занимаю должность главного научного со-
трудника. Недавно вернулся из командировки 
на международную выставку сельхозтехники 
в Ганновере. Теперь корплю над моногра-
фией, которая, надеюсь, и нам поможет вос-
пользоваться мировым опытом. Слава богу, 
к моим советам еще прислушиваются. 

Не хочу докучать вам нравоучениями. 
Просто пожелаю трудовцам, всем читателям 
газеты, сохранившей прекрасное название 
и традиции, смотреть в будущее и учиться, не 
останавливаясь ни на один день. И поверьте 
мне: грамм активных действий весит больше 
тонны проповедей и обещаний.

ЕВГЕНИЯ ЛУНИНА

ПЕДАГОГ
– Без подарка никак нельзя. По-
веду мужа по магазинам и пред-
ложу выбрать что-нибудь на свой 
вкус. Он у меня человек скром-
ный, поэтому я сильно не рискую 
в финансовом плане.

ИВАН ТРИПСОВ

СТАРШИЙ МЕНЕДЖЕР
– Я не обижусь, если на 23 фев-
раля останусь без подарка. Но вот 
если ничего не подарю своей лю-
бимой на 8 марта, думаю, потом 
неделю сам себе ужин готовить 
буду. 

АННА ТЮТИНА

СТУДЕНТКА
– Когда на дорогой подарок денег 
нет, выручает хендмейд. Я люблю 
делать подарки своими руками, 
при этом они не требуют больших 
затрат. 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Дарить иль не дарить?
В связи с нестабильной экономической си-

туацией в стране около 40% россиян наме-

рены сократить свои расходы на подарки 

к 23 февраля и 8 марта. Мы решили поинте-

ресоваться у горожан, можно ли обойтись 

и вовсе без подарка.  

СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА

курсы 
валют

$75,4575 (–2,3928)

€84,0521 (–2,9067)
ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

Внимание!
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на первое полугодие 2016 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

ВОПРОС «ТРУДА» | cтp. 3 | Если завтра война?

№ 11–12 (27007)

Выходит с 19 февраля 1921 года
Цена в розницу – свободная
www.trud.ru

СЛОВА ДРУЗЕЙ

Здоровая небезответственная 

критика наших непорядков, 

где бы они ни происходили – 

в Народном Комиссариате, 

в Главке, Центре, в профсоюзе 

или за станком рабочего, – 

основная задача нашей газеты

(«Труд», 19 февраля 1921 года) 

Самое главное – 
у населения нет 
веры, что личные 
вложения людей в 
экономику страны 
принесут какую-
нибудь пользу
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•ЭХО•

В этом году Мюнхенская конферен-

ция по безопасности проходила в ис-

ключительно острый момент. Пружи-

на под названием «Россия», которую 

Запад в течение двух десятков лет ис-

пытывал на прочность, мощно разжи-

мается, давая отпор тем, кто рассчи-

тывал на ее полное разрушение, на 

уход страны с мировой арены. Россия 

одерживает победу в Сирии, плано-

мерно громит боевиков ИГИЛ, застав-

ляя биться в истерике их западных 

спонсоров. По ходу дела выясняется, 

что поражение террористов не укла-

дывается в планы не только монархий 

Ближнего Востока, но и Турции, члена 

НАТО, и кое-кого в Брюсселе и даже в 

Вашингтоне. Какой конфуз!

ДЖУЛЬЕТТО КЬЕЗА
ИТАЛЬЯНСКИЙ ПУБЛИЦИСТ, ЭКС-ДЕПУТАТ 
ЕВРОПАРЛАМЕНТА – СПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ «ТРУДА»

Западная коалиция усиливает русофоб-

скую риторику, обвиняя Москву во всех 

грехах – в якобы имевших место убий-

ствах мирного населения, уничтожении 

госпиталей. Следует признать, что ситу-

ация очень напряженная. За последние 

полвека мир еще никогда так близко не 

подходил к опасной черте.

Можно ли было ожидать от Мюнхена 

сколь-нибудь заметного результата? На-

верное, нет. И все же на конференцию 

(замечу: придуманную НАТО для обсуж-

дения проблем безопасности и поиска 

решений) едет глава правительства Рос-

сии с представительной делегацией. Со 

стороны Москвы последовал очевидный 

шаг доброй воли, очередная попытка 

найти понимание своих аргументов. 

Тем более Дмитрия Медведева на Западе 

воспринимают как более либерального 

и менее жесткого политика, чем Влади-

мир Путин. И это было недвусмыслен-

ное приглашение к диалогу со стороны 

Москвы. 

Увы! Россию опять не захотели услы-

шать. Неслучайно западная пресса прак-

тически не уделила внимания Мюнхен-

ской конференции. Потому что там не 

заинтересованы в предметном диалоге. 

Они усиливают русофобию, выбрав глав-

ным объектом российского лидера. По-

токи лжи обрушиваются на головы запад-

ного обывателя: из России планомерно 

делают агрессора, из ее лидера – убийцу 

и бандита. Вот и отсутствие Путина на 

нынешней конференции стало для них по-

водом для оскорблений и обвинений его 

в слабости. Хотя Путин после 2007-го эту 

конференцию присутствием не жаловал. 

Хорошо помню знаменитую мюнхен-

скую речь российского лидера 2007 года, 

в которой он взывал к разуму западных 

лидеров, предупреждая о пагубности по-

литики с позиции силы и двойных стан-

дартов. Ту речь почти никто на Западе не 

захотел понять. Не захотели «партнеры» 

понять и того, что Россия, великая дер-

жава, уже не может отступать. 

Каким бы либеральным и договоро-

способным ни был Дмитрий Медведев, 

он по определению не мог в Мюнхене 

использовать иные выражения, чем Пу-

тин. Это лишь вопрос интонации, но не 

принципиальной позиции. Потому что 

это позиция страны. В выступлениях 

премьера отчетливо слышалось: Россия 

не хочет резкого ухудшения ситуации и 

предлагает создать благоприятную ат-

мосферу для диалога. Но звучал и другой 

сигнал: если Запад пойдет и дальше по 

пути конфронтации в Сирии, всеобщий 

мир окажется на грани катастрофы. 

Я видел редакционную статью, разме-

щенную на русскоязычном сайте Радио 

«Свобода». Она характерна для освеще-

ния Мюнхена-2016. Это истерика – без 

намека на объективный анализ событий. 

А реальность такова. Запад отходит от 

шока, в который его вогнала Россия сво-

ими действиями в Сирии, мощью и целе-

направленностью боевых усилий. Они 

думали, что возвращение Российской 

армии – блеф. И просчитались. Взятие 

Алеппо означает блокирование ИГИЛ, 

прекращение поставок оружия из Тур-

ции. Единственный разумный взгляд 

на вещи, который я видел в прессе, опу-

бликован в «Нью-Йорк таймс». Там четко 

написано: «Россия выиграла войну в Си-

рии». Проблема для них только в том, как 

остановить Россию. Ведь прямое столкно-

вение с Москвой означало бы признание 

поддержки террористов со стороны Запа-

да. Отсюда уход с переговоров в Женеве, 

вступление в войну Турции. 

Но Запад продолжает пребывать в рас-

терянности. В Вашингтоне не знают, до 

какой степени конфронтации они готовы 

пойти, Европа вообще не имеет своего 

видения ситуации. Единственное, до 

чего они додумались, так это попытаться 

заставить Россию признать ее вымыш-

ленное поражение и отступить. Смешно! 

В Мюнхене диалога не получилось. 

Никто даже не обратил внимания на 

заявление Медведева о том, что Россия 

готова разговаривать со «Свободной 

армией Сирии». У меня есть основания 

предполагать, что определенные силы в 

НАТО готовят провокации против Рос-

сии, возможно, без уведомления прези-

дента США. Это может быть Украина, 

Прибалтика. Не исключена и цепочка 

провокаций, нацеленная на то, чтобы 

втянуть Россию в боевые действия, соз-

дать повод для шумных обвинений. 

Но у них уже не все получается, как им 

надо. С некоторых пор, и особенно после 

вступления России в войну с террориз-

мом в Сирии, далеко не все на Западе 

воспринимают Россию как врага. 

А тут еще как нельзя кстати случается 

историческая встреча двух понтификов. 

Смысл и значение ее беспрецедентны. Она 

выглядит как объявление всеобщей трево-

ги, затмевая Мюнхен. Патриарх Кирилл, 

как я полагаю, не полетел бы на Кубу, не по-

лучив политического благословения Пу-

тина. Кажется, глава православной церкви 

прилетел в Гавану на самолете президента 

России. А папа римский поехал на встре-

чу не как посланник Запада. Западный 

мейнстрим не в состоянии проигнориро-

вать поездку папы римского, хотя и здесь 

СМИ пытались замолчать алармистский 

характер встречи понтификов. Но тщетно: 

большинство католиков все поняли пра-

вильно. Папа и патриарх показали всему 

миру осознание вызовов, стоящих перед 

человечеством, опасности третьей миро-

вой войны. Папа римский не желает далее 

связывать католическую церковь лишь 

с Западом и с его уже не очень христиан-

скими ценностями. Он намерен, оставаясь 

верным евангельской миссии Церкви, об-

ращаться к тем 6 миллиардам населения 

Земли, к их культуре, к их религии, к их 

ценностям и к их приоритетам, которые 

не совпадают с ценностями богатого, но 

находящегося в упадке Запада. 

И это в каком-то смысле созвучно 

Мюнхену, но Мюнхену не 2016 года, а 

Мюнхену-2007. Т

5183
предприни-
мателя были 
арестованы в 
минувшем году 
в России толь-
ко за первые 
7 месяцев – 
больше, чем за 
весь 2013 год. 
Репрессивная 
система продол-
жает набирать 
обороты

Патриарх Кирилл
провел молебен на российской 

антарктической станции Беллинсгаузен

Правительство Карелии
в полном составе отправлено в отставку после 

объявления выговора губернатору от президента

Они на Западе думали, 
что возвращение 
Российской армии – 
блеф. И просчитались

ФРАЗЫ ОТ. . .

Игорь Конашенков
официальный 

представитель 

Минобороны 

(в ответ на обвинения 

Лондона)

– «Алиса в Стране чу-

дес», сага о злоключениях хоббитов 

с кольцом и даже «Гарри Поттер» не-

случайно родились именно на берегах 

Туманного Альбиона.

Дмитрий Медведев
премьер

– Отечественная школа 

мультипликации при-

знана одной из лучших 

в мире. В последние годы 

там тоже наблюдается 

подъем. Так что это не может не радовать.

Нино Бурджанадзе
экс-председатель 

парламента Грузии

– Надо же видеть огром-

ное значение России в 

современной мировой 

политике! Только глуп-

цы могут говорить, что не стоит учиты-

вать фактор России.

Никита Симонян
первый вице-

президент РФС

– Я уважаю Владимира 

Владимировича Пути-

на во много раз больше, 

чем господин Тарасов. 

Но есть время и место, когда можно и 

нужно кому-то доказывать свою пре-

данность. 

Александр 
Твардовский
редактор «Нового 

мира»

(из дневника, 

18–20 февраля 

1961 года)

– Изъятие органами экземпляров романа 

Гроссмана – в сущности, это арест души 

без тела. Но что такое тело без души?

Виктор Астафьев
писатель

(из письма, 19 февра-

ля 1980 года)

– Одного хочу – не до-

жить до следующей вой-

ны. Мне не перенести ее 

будет, ибо я знаю, что ждет наших детей, 

внуков и русский народ, точнее, остатки 

его, уже раздробленные, полуассимили-

рованные, деморализованные. Кто-то 

дышит нашему народу в затылок, под-

гоняет его, подталкивает к скорейшему 

концу.

Мюнхен и Гавана: вместо послесловия
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АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВ

В 
какую сторону качнулся 

маятник? «Это не означает, 

что к предпринимателям 

следует проявлять какую-

то особую, большую снис-

ходительность, чем к другим 

гражданам, – уточнил президент 

на следующий день, выступая на 

семинаре-совещании предсе-

дателей российских судов всех 

уровней. – Но в силу сложности 

предпринимательской деятель-

ности, рисков, которые ее сопро-

вождают, не всегда четких, надо 

прямо об этом сказать, совершен-

ных правовых норм, регулирую-

щих вопросы ведения бизнеса, 

порой не так просто разобрать-

ся, где уголовное преследование 

оправдано, а где под видом борь-

бы с нарушением закона проис-

ходит злоупотребление правом». 

Президент знал, о чем говорит. 

Еще в конце ушедшего года в по-

слании Федеральному собранию 

он привел несколько впечатляю-

щих цифр: за 2014 год следствен-

ными органами возбуждено поч-

ти 200 тысяч уголовных дел по 

экономическим составам. До суда 

дошли 46 тысяч, еще 15 тысяч 

развалились в суде. Приговором 

закончились лишь 15% дел. При 

этом абсолютное большинство, 

83% предпринимателей, на ко-

торых были заведены уголовные 

дела, полностью или частично по-

теряли бизнес. «То есть их попрес-

совали, обобрали и отпустили», 

– резюмировал Владимир Путин.

Заметьте: бизнесменов «по-

прессовали и обобрали», но за 

эти преступления не наказали 

ни единого чиновника или право-

охранителя. Ни до выступления 

президента, ни после. 

Приведем обратный пример. 

Весной 2013 года совет экспертов 

при бизнес-омбудсмене выступил 

с инициативой амнистировать 

осужденных за экономические 

преступления. Глава совета, ав-

торитетный юрист Михаил Бар-

щевский (основное место работы 

– полномочный представитель 

правительства РФ в высших су-

дах страны) привел шокирующие 

цифры: на протяжении 2009–2012 

годов по экономическим статьям 

привлечены к ответственности 

600 тысяч предпринимателей, 

осуждены 110 тысяч, в местах за-

ключения находятся 12 тысяч, в 

СИЗО – 5,5 тысячи, под следстви-

ем – почти 200 тысяч... 

«Амнистия – не самоцель, – зая-

вил тогда Барщевский. – Целью яв-

ляется улучшение инвестицион-

ного климата в России. Уголовная 

политика в отношении предпри-

нимателей должна быть изменена 

в принципе: привлечение к уго-

ловной ответственности – только 

при наличии потерпевшего и при 

наличии ущерба. За экономиче-

ские преступления должен судить 

суд присяжных, а санкция должна 

•  ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

На встрече Владимира Путина 

с президентом Российского со-

юза промышленников и пред-

принимателей Александром 

Шохиным глава государства 

предложил создать при своей 

администрации площадку для 

организации неформального 

диалога между бизнесом и 

правоохранительной сферой. 

В законодательстве такая 

форма общения не предусмо-

трена. Зато в реальной россий-

ской жизни, как сказал Путин, 

бизнес получит возможность 

донести до правоохранителей 

«свои предложения и прось-

бы», а силовики – «выявлять 

тонкие места и вещи, которые 

беспокоят правоохранитель-

ную систему».

Братва, не стреляйте друг в друга...
Бизнесмены и правоохранители «забьют стрелку» в Кремле

быть тоже экономическая, пускай 

разорительная, пусть осужденные 

попадают в должники, продают 

дом, квартиру, имущество, но от-

вечают экономически...»

Кто против? Социологи прове-

ли опрос – большинство россиян 

за. Но когда амнистия соверши-

лась, под нее попали всего 2455 че-

ловек – 1 (один!) % из угодивших 

под правоохранительный каток. 

Изменилось ли что-нибудь 

ныне? Увы. По данным аппара-

та бизнес-омбудсмена Бориса 

Титова, сегодня каждая шестая 

жалоба, поступающая в его офис, 

– на незаконное уголовное пре-

следование. «В целом ситуация с 

администрированием и регулиро-

ванием бизнеса выправляется. А 

вот с уголовным преследованием 

все по-прежнему очень и очень 

скверно», – отмечает Титов. Боль-

ше всего обращений поступает от 

представителей малого и среднего 

бизнеса. Результат: в минувшем 

году в России только за первые 

7 месяцев было арестовано 5183 

предпринимателя – больше, чем за 

весь 2013 год. Число осужденных 

бизнесменов увеличилось с 5648 

(за год) до 5804 (за 7 месяцев). 

То есть репрессивная система 

продолжает набирать обороты. 

Самое время «забивать стрелку», 

прояснить «непонятки». Но вы-

ясняется, что возможностей для 

таких разговоров и у бизнеса, и 

у людей в погонах и без того ви-

димо-невидимо. В стране суще-

ствуют десятки различных биз-

нес-ассоциаций, которые активно 

общаются с властью вплоть до 

правительства и президента – что-

то лоббируют, кого-то защищают. 

Если прибавить региональщиков, 

счет пойдет на сотни. Есть бизнес-

омбудсмен федерального уровня, 

есть региональные. Обществен-

ные советы имеются при каждом 

правоохранительном органе, и 

там обязательно есть предста-

вители бизнеса. Еще больше их 

в Госдуме и Совете Федерации. А 

диалог никак не складывается. 

Теперь президент предложил 

место встречи – Кремль! Глава 

РСПП, горячо поддержав идею, за-

просил личного участия Владими-

ра Путина в таких диалогах. «Все-

таки без достаточно регулярных 

встреч под вашей эгидой с руково-

дителями правоохранительных, 

силовых структур, наверное, не 

обойтись», – осторожно молвил 

Шохин. В ответ президент возло-

жил эту обязанность на главу сво-

ей администрации. Тоже высоко. 

В негласной табели о рангах эта 

должность считается как мини-

мум третьей по влиятельности, 

если не второй. Но... Несколькими 

днями раньше в центре Москвы со-

стоялась «ночь длинных ковшей», 

во время которой были снесены 

около сотни частных предприятий 

малого бизнеса, зачастую без за-

конных оснований. И столичные 

власти в ответ на протесты бизнеса 

занялись прямой дискредитацией 

и шельмованием владельцев раз-

громленной собственности. Гра-

доначальников поддержал глава 

президентской администрации 

Сергей Иванов, заявив: «Эти га-

дюшники не имеют отношения к 

так называемому малому бизнесу, 

поскольку, как правило, являются 

рассадниками криминала и анти-

санитарии». 

Частному бизнесу в очередной 

раз показали его нынешнее место 

в российской экономике – где-то 

«возле параши». После таких со-

бытий трудно рассчитывать на 

конструктивный диалог. Как же 

страна будет существовать и раз-

виваться? Годы нефтяного благо-

получия безвозвратно прошли. А 

в стране катастрофически мало 

предпринимателей: в 16 раз 

меньше, чем в Евросоюзе, и в 36 

раз меньше, чем в США. Т

Но богатый банкир, воз-
можно, не знает: в нашей 
стране две трети семей 

не имеют никаких сбережений, 
живут от получки до получки – им 
нечего инвестировать. А за по-
следние два года изрядно обеднел 
и средний класс: четверть доходов 
съела инфляция (11,5% – в 2014-м, 
13% – в 2015-м), зарплаты бюд-
жетников заморожены, пенсии 
проиндексированы лишь на 4%. Тут 
не до инвестиций, сберечь бы уже 
нажитое.

А самое главное – у населения 
нет веры, что личные вложения 
людей в экономику страны принесут 
какую-нибудь пользу. Ибо ситуация 
аховая, а первый вице-премьер 
Игорь Шувалов заявляет: «В 2015 
году правительство ошибок не 
сделало». Так что же мы сегодня ис-
правляем? 

Премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев признавался, что все «тучные 
годы» большая часть нефтяных 
доходов сознательно направля-
лась на повышение уровня жизни 
населения, «ну и не вложились 
в модернизацию экономики». Ну 
вот так получилось – не вложились. 
А теперь и денег нет, и вкладывать 
нечего… 

У правительства и сегодня нет 
ясной перспективы: куда идти, 
как выбираться из кризиса. А ру-
ководители Центрального банка 
страны сетуют на «недостаточную 
финансовую грамотность» насе-
ления, которое не хочет доверить 
свои трудовые заначки людям, 
уже растранжирившим триллио-
ны. И дающим теперь бесплатные 
советы. Т

Не храните 
деньги в 
холодильниках
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А
раз ФКП не получила пу-

тевку в жизнь, то и день-

ги по соответствующим 

разделам не выделяются 

из федерального бюдже-

та. А дальше – лавина неувязок. 

Предприятие, разумеется, не 

может прекратить работы, оста-

новить конструкторский, произ-

водственный процесс. Кое-какие 

средства перечисляются по ли-

нии оборонного заказа, однако 

их на все не хватает. Фирма берет 

дополнительные кредиты, но как 

их потом отдавать? Возникают 

сложности и со страхованием за-

пусков. Да много еще чего оказы-

вается в подвешенном состоянии.

Работа над новой ФКП, рассчи-

танной на 2016–2025 годы, нача-

лась в 2014-м. Первоначально раз-

работчики предлагали выделить 

на нее 2,85 трлн рублей. Сошлись 

на 2,4 трлн. Проект, принятый на-

учно-техническим советом Рос-

космоса, должен был поступить 

на рассмотрение в правительство 

в июне прошлого года. 

Но... Кризис, сокращения бюд-

жетных расходов, как следствие – 

урезания ФКП. Сначала на 10%, 

потом до 2 трлн, далее – еще на 

10%, потом до 1,5 трлн... Можно, 

конечно, спросить у министра 

финансов Силуанова, почему чи-

новники не способны произвести 

реальные расчеты, к чему эта свис-

топляска. Но едва ли мы услышим 

что-то внятное. В общем, в доку-

ментах осталось 1,406 трлн. Трил-

лион отсекли. 

МАКСИМ БАШКЕЕВ, 
ЮРИЙ ПОПОВ
ДОКТОР ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК, 
ПРОФЕССОР

Говоря о таких понятиях, как со-

циальная справедливость, соци-

альное государство и тем более 

социальная экономика, легко 

удариться в рассуждения. Но 

с точки зрения обычного граж-

данина тут все просто. Сможет 

ли человек после окончания 

школы или вуза найти работу 

с достойной оплатой? Человек 

или государство должны нести 

бремя расходов на здравоохра-

нение и образование? В каком 

возрасте и на какую пенсию 

может претендовать работник? 

Ответы на эти и некоторые дру-

гие вопросы в общем-то и опре-

деляют, насколько социальным 

является государство, в котором 

мы живем.

Более чем у половины россиян 

и четверть века спустя после кон-

чины СССР остается убеждение, 

что одним из основополагающих 

принципов нашей государствен-

ности должна быть именно со-

циа льна я справе д ливость. 

Космонавтика – не вишенка на торте, 
а хлеб насущный

Праздник не на нашей улице

Почему в правительстве никак не утверждается Федеральная космическая программа

•ПОЧЕМУ?•

Завтра человечество отметит 

Всемирный день социальной 

справедливости. Этот повод 

выпить появился в 2009 году 

по воле ООН. Словосочетание 

«социальная справедливость» 

и в нашей стране политики 

часто и с удовольствием ис-

пользуют. Но можно ли счи-

тать Россию по-настоящему 

социально ориентированным 

государством?

•ЦЕНА ВОПРОСА•

Похоже, нам опять не до кос-

моса? Чиновничья волокита 

обрекает на новые испыта-

ния нашу многострадальную 

космонавтику. Не один месяц 

длится начатое в прошлом 

году мучительное межве-

домственное согласование 

проекта Федеральной кос-

мической программы (ФКП). 

Отрасль уже более полутора 

месяцев должна энергично 

работать по ней, но документ 

все еще не имеет полного 

комплекта виз. 

Да, всем сегодня тяжело. Но 

такой «секвестр», считают спе-

циалисты, – жестокий удар по 

отечественной космонавтике. 

Пилотируемый полет на Луну 

сдвигается с ранее намеченно-

го 2030 года на «период после 

2035-го». Но к тому времени 

на Селене будет функцио-

нировать обитаемая амери-

канская база. Кроме того, на 

ночное светило высадятся и 

китайские тайконавты. Сек-

вестированы и многие работы 

по созданию ракеты сверхтя-

желого класса (американцы 

вовсю работают над такой же).

На отдаленное будущее 

перенесена разработка воз-

вращаемой первой ступени 

носителя (впечатляющие экс-

перименты с реальной ракетой 

интенсивно ведутся в США уже 

сегодня). Решено отказаться от 

строительства второго старто-

вого комплекса «Ангары» на 

космодроме Восточный (но в 

случае аварии на старте кос-

модром надолго перестанет 

функционировать)... 

Не буду утомлять читателя 

перечислением. Много и дру-

гих важных и перспективных 

проектов пришлось изъять в 

ФКП из-за радикального сокра-

щения финансирования. Все, 

точка? Но звучат предложения 

резать и дальше. 

Вспоминаю, как в 90-х один 

из высокопоставленных прави-

тельственных чиновников го-

ворил мне: «Да зачем государ-

ству эти огромные, не дающие 

отдачи расходы на космонавти-

ку? Пусть предприятия сами 

зарабатывают, развиваются. 

А кто не сумел, ну что ж…». 

Тогдашний руководитель ве-

домства Юрий Коптев привлек 

к полетам на нашу орбиталь-

ную станцию американцев 

(у них не было такого звезд-

ного дома), на эти деньги спа-

сал, как мог, отрасль. Однако 

потери все же были немалые, 

наша космонавтика ощущает 

их до сих пор. 

Так что же, снова полный 

назад? Руководители Роскос-

моса противостоят таким 

попыткам. Жесткие межве-

домственные споры в ноябре 

2015-го вроде бы завершились 

на совещании у Владимира Пу-

тина тем, что были определе-

ны основные параметры ФКП. 

«Я полагаю, – сказал глава Рос-

космоса Игорь Комаров, – что 

до конца года мы завершим все 

согласования, после чего вне-

сем документ на рассмотрение 

в правительство». 

Наивный человек Игорь Ана-

тольевич. Недооценил... Проект 

ФКП предстояло согласовать в 

12 ведомствах. В 10 нашли ком-

промисс, но две крепости пока 

неприступны. Понятно, что 

палки в колеса ставят Минфин и 

Минэкономразвития. Там в по-

следнее время одна забота: где 

бы еще срезать расходы. И даже 

урезанные показатели в ФКП 

в этих ведомствах расценивают 

теперь как непозволительную 

роскошь...

Хотелось бы напомнить 

министрам: космонавтика – 

особая сфера. Это не вишенка 

на торте, а насущный хлеб. Ве-

ликие достижения в освоении 

космоса принесли Советскому 

Союзу не только славу и пре-

стиж в мире, но и позволили 

совершить прорывы в науке, 

технике и производстве. Кри-

зисы приходят и уходят, а че-

ловек в звездном океане будет 

неуклонно продвигаться все 

дальше и дальше. Отстанем, 

останемся на обочине сейчас – 

потом не догоним. 

Отрасли и без того сегодня 

несладко. Трудные, не всегда 

продуманные реформы, мас-

штабная перестройка. Слож-

но она проходит и во всемирно 

известном Государственном 

космическом научно-производ-

ственном центре имени Хруни-

чева. Новый руководитель Ан-

дрей Калиновский заявил, что 

к 2020 году предприятие станет 

лучшим в мире изготовителем 

ракет-носителей и разгонных 

блоков. И предпринимает се-

рьезные шаги по коренной 

реорганизации предприятия. 

Однако есть острые проблемы, 

которые сегодня волнуют мно-

гих работников. 

Ситуация, видимо, зашла 

так далеко, что руководитель 

первичной профсоюзной ор-

ганизации Виталий Тверской 

поехал за подмогой в главный 

профсоюзный штаб страны – 

на прием к председателю 

ФНПР Михаилу Шмакову. Вот 

что мне рассказал опытный со-

трудник центра (фамилию не 

буду называть, чтобы человека 

завтра не уволили): «Происхо-

дящее у нас на предприятии 

порой напоминает работу лик-

видационной команды. Людей 

всеми правдами и неправдами 

вынуждают увольняться, суля 

выходные пособия. Ссылают-

ся на якобы готовящийся при-

каз о предстоящих массовых 

сокращениях, при которых 

якобы уже не будет никаких 

выплат…». 

Вчера и позавчера (17 и 

18 февраля) в центре Хруничева 

прошли встречи председателей 

профобъединений подразделе-

ний и филиалов центра с гене-

ральным директором Андреем 

Калиновским. Он отчитался об 

итогах работы предприятия в 

2015-м, рассказал о реализации 

программы финансового оздо-

ровления и, конечно, озвучил 

перспективы развития центра 

на ближайшее будущее. По ито-

гам встречи лидеры профсою-

зов сформулируют вопросы, 

требующие незамедлительного 

решения руководства, обсудят, 

как повысить роль профорга-

низации в жизни компании. 

На встрече были утверждены 

сметы расходов на социальное 

обеспечение сотрудников, рас-

пределение которых контроли-

рует профсоюзный комитет.

…Больно слышать о секве-

стре планов, отказе от интерес-

ных перспективных проектов. 

Я благодарен журналистской 

судьбе – более полувека связан 

с нашей космонавтикой. Свыше 

тысячи газетных публикаций 

посвящены достижениям и про-

блемам в этой во всех смыслах 

высокой сфере. Не хочется ви-

деть, как наша страна теряет 

здесь позиции. Т

Что подтверждается много-

численными соцопросами. 

А тут еще масла в огонь под-

ливают политики, особенно 

в пору предвыборную. Но чем 

дальше, тем меньше эти слова 

соответствуют реальному по-

ложению дел.

Сейчас уже мало кто вспом-

нит, что после Второй мировой 

войны «социальными» объяви-

ли себя многие европейские го-

сударства: Франция, Италия, 

Норвегия, Швеция, Дания и 

ряд других. И двинулись в этом 

направлении. Со временем 

оформились критерии, кото-

рым должно соответствовать 

государство, считающееся со-

циально ориентированным. 

Итак, средняя продолжитель-

ность жизни в такой стране не 

может составлять менее 70 лет. 

Доля средних слоев в обществе 

должна быть никак не мень-

ше 60%. Приемлемый уровень 

безработицы – 5–7%. А доли 

госрасходов на образование 

и здравоохранение – не менее 

4% и 7% ВВП соответственно.

Как видим, достаточно чет-

кие критерии. Соответствует 

ли им наша страна сегодня? 

Очевидно, что нет.

Да, в демографии в по-

следние годы были сдвиги к 

лучшему, особенно если за 

точку отсчета взять ужас на-

чала 90-х. До нынешнего эко-

номического кризиса Россия 

неплохо смотрелась по такому 

показателю, как темпы роста 

зарплат в бюджетной сфе-

ре. А по уровню занятости, 

особенно если оперировать 

официальными цифрами, мы 

и сегодня на две головы выше 

Испании, Португалии, Фран-

ции или Италии.

Но вот дальше... Прихо-

дится признать, что средний 

уровень зарплаты в России 

в два-три раза отстает от по-

казателей стран с развитой 

рыночной экономикой. У нас 

очень скромные, даже по мер-

кам Восточной Европы, пен-

сии и неприлично маленькие 

минимальный размер оплаты 

труда, прожиточный мини-

мум, пособия по безработице 

и уходу за ребенком.

Что касается среднего клас-

са, то его доля и до начала кри-

зиса не превышала 20%, а сей-

час и того меньше. 

Мы значительно меньше со-

циально благополучных стран 

тратим на науку, образование 

и здравоохранение. Зато по 

числу попыток реформиро-

вания этих сфер (читай – по-

пыток сокращения расходов 

на них) мы в лидерах. И пото-

му дипломатично признаем 

определенное несовпадение 

провозглашаемых идеалов 

с действительностью. 

После хаоса 90-х в России 

были сделаны шаги в сторону 

социального государства. Но 

цель опять отдаляется. У на-

ших сограждан много поводов 

требовать достойных зарплат, 

соответствия минимального 

размера оплаты труда прожи-

точному минимуму, увеличе-

ния бюджетных расходов на 

образование, здравоохране-

ние, науку. А еще сокращения 

огромного разрыва в доходах 

между различными группами 

населения. 

Но пока такие призывы 

в правительстве и слышать не 

хотят. Там упорно отстаивают 

принципы монетаристской 

модели рыночной экономи-

ки. Стоят на том, что теория 

и практика социального госу-

дарства безнадежно устарела, 

что человек должен сам ковать 

свое счастье и финансовое бла-

гополучие, не надеясь на под-

держку государства...

Так что завтрашний день – 

праздник не на нашей улице. Т

Президент Венесуэлы
Николас Мадуро объявил о повышении цены на бензин 

в 6 раз – с 0,1 до 0,6 доллара за литр

Глава Внешэкономбанка
Владимир Дмитриев объявил о своем уходе с поста 

председателя госкорпорации
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Владимир Соловьев
тележурналист

– Сейчас у нас есть армия, которой 
можно гордиться. Это заслуги Верхов-
ного главнокомандующего, министра 
обороны, военных, сотрудников ВПК. 
Наша армия современна и достойна 
уважения народа. Ну, а вспыхнуть 
может в любой момент, тем более 
на фоне существующих локальных 
конфликтов. Стычка с Турцией мне 
представляется наиболее вероятным 
сценарием. Если она произойдет в Си-
рии, у НАТО не будет формальных ос-
нований вмешаться. А вот столкнове-
ние с Турцией на ее территории может 
иметь более сложные последствия.

Анатолий Вассерман
консультант

– Крупные конфликты нам не гро-
зят – по причине нашей милитариза-
ции. Впервые за 20 лет мы перестали 
верить, что весь мир относится к нам 
так же хорошо, как мы относимся 
к нему. Озаботились вопросом своей 
защиты. Надо готовиться к войне 
именно потому, что мы хотим мира. 
Надеюсь, нас не втянут в ловушки и 
авантюры, а большое военное проти-
востояние не выгодно никому. 

Владимир Жарихин
замдиректора Института 

стран СНГ

– Я человек старшего поколения и 
помню куда более острые времена: 
Карибский кризис, Вьетнам, Ближний 
Восток, Афганистан... Чувствуется, что 
сейчас государство всерьез озаботи-
лось состоянием наших Вооруженных 
сил. Результаты налицо. Посмотрите, 
как лихо наши ВКС работают в Сирии. 

Можно сколько угодно рассуждать 
о возможностях наших боевых само-
летов, но только их реальное участие 
в боях демонстрирует противнику 
российский военный потенциал. Это 
стоит потраченных средств и сил. 

Валерий Хомяков
генеральный директор Совета 

по национальной стратегии

– Давно живу, но не припомню, чтобы 
милитаристская истерика была столь 
длительной и навязчивой. Когда-то 
Кук рыниксы рисовали дядю Сэма с 
бомбой под мышкой, но и тогда подоб-
ного накала не наблюдалось. Опасно, 
что к самому слову «война» мы привы-
каем. Лучше консолидироваться во-
круг положительных ценностей. На что 
надеяться? Запад не хочет вой ны, у них 
своих проблем навалом. А конфликта 
России с Турцией НАТО не допустит.

Сергей Шаргунов
писатель

– Мир тревожен. Мы словно накануне 
большой схватки. Символично выгля-
дит встреча патриарха и папы римско-
го именно на Кубе – там, где чуть не 
разразилась ядерная война. В то же 
время ядерное оружие дает надежду 
избежать большого столкновения. Но 
идут гибридные войны в разных точках 
земного шара, в разгаре информа-
ционные, экономические конфликты. 
И тут нам нужны мобилизация духа, 
внутреннее преображение всей Рос-
сии, исполненная стоицизма элита. 
Без развития никуда: только развитая, 
сильная и успешная Россия может 
быть готова к серьезным вызовам. 

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Если завтра война?
Накануне нынешнего праздника мужчин вопрос про войну вдруг перестал 

быть абстрактным. Тревожно вокруг, пахнет порохом. И слово «защитник 

Отечества» обретает свой истинный смысл.

ВОПРОС «ТРУДА»

Известно, что русский мужик силен 
зад ним умом. Но ведь и депутаты туда 
же. Судите сами. 10 дней назад в Мос-
кве состоялся массовый снос ларьков 
и магазинов, который уже вошел в 
историю как «ночь длинных ковшей». 
Оплакали свои убытки арендаторы и 
владельцы самостроя, отшумела ин-
тернет-общественность, выдохлись в 
комментариях юристы-экономисты. 
И тут из глубин Госдумы несется благая 
весть. Депутаты фракции ЛДПР внесли 
законопроект, который ограничивает 
возможность сноса самовольных по-
строек исключительно решениями 
судов. То есть вчера это делать было 
можно, а после принятия закона про-
сто так уже «бульдозерное право» 
не применишь. Вот только не факт, 
что к моменту принятия этого закона 
в столичном ландшафте еще останутся 
какие-то самострои...

Еще классический пример заднего 
ума. Сначала власть одобряет появле-
ние откровенно бандитских ростовщи-
ческих так называемых микрофинан-
совых организаций (МФО), которые 
дают в долг гражданам деньги под 
космические проценты с тремя нулями. 
Затем после кучи бурных историй с 
рукоприкладством и поджогами в го-
ловах чиновников что-то щелкает: нет, 
все не так. И появляется законопроект 
«О защите прав и законных интересов 
физических лиц при осуществлении 
деятельности по возврату долгов», ко-
торый устанавливает новые правила 
взаимодействия коллекторов с долж-
никами. Аплодисменты? И кто-то хло-
пает, а банкиры и финансовые экспер-
ты предупреждают: если новый закон 
будет принят, кредитный рынок можно 
закрывать, механизмов по взысканию 
долгов просто не останется. Что же, 
принимать потом новый закон – уже 
против должников? Снова включать 
задний ум?

Его же власть включила после вве-
дения скандальной системы «Платон», 
когда автоперевозчики возмутились 
узаконенными поборами на дорогах. 
Стоило выйти на обочины дорог суро-
вым дальнобойщикам, как условия 
оплаты тут же были пересмотрены... 

Таких примеров много в самых 
разных сферах. И везде одно и то же: 
вводим непродуманные новации, полу-
чаем народное возмущение, откатыва-
ем назад и чешем в затылке. Думаем, 
что опять сделано не так. Надо бы чаще 
пользоваться умом передним. Но это, 
как выясняется, куда сложнее. 

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

В ожидании 
переднего ума

ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

Вчера автор этой статьи, 
обозреватель «Труда» 
Виталий Борисович Го-
ловачев был награжден 
почетным знаком Союза 
журналистов России «За 
заслуги перед профессио-
нальным сообществом».
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на 1 трлн 
рублей
«поджата» Федеральная 
космическая программа. 
А значит, Луна откладывается...
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15,4 млрд рублей
выделят регионам на субсидии по краткосрочным кредитам в АПК 

и кредитам для фермеров в 2016 году

Павел Грудинин:
Без пальмового масла и прочих фокусов сыр стоит минимум 

400 рублей за килограмм. Все, что дешевле, подделка

•ПОГОВОРИМ?•

Немного истории. В марте 

1992-го Верховный Совет РФ 

утвердил список наград новой 

России, где не нашлось места 

званию «Герой Соцтруда». К 

тому времени социализм при-

казал долго жить, но труд в 

любую эпоху – основа благопо-

лучия страны и народа. Неслу-

чайно спустя 21 год Владимир 

Путин восстановил справед-

ливость, вернув звание Героя 

Труда. А наша газета сделала 

это еще раньше: с 2002 года 

мы награждаем своих самых 

достойных персонажей, авто-

ров и экспертов знаком «Герой 

«Труда». Награда, разумеется, 

не претендует на статус госу-

дарственной, но вручается 

людям исключительно до-

стойным, добившимся своими 

трудами и талантами успеха 

и общественного признания. 

Среди первых лауреатов были 

выдающийся хирург Валерий 

Шумаков, глава МАКа Татьяна 

Анодина, совсем юный в ту 

пору певец Николай Басков... 

А еще директор знаменитого 

подмосковного совхоза имени 

Ленина Павел Грудинин. С ним, 

вместе со своими земляками 

выстоявшим наперекор всем 

испытаниям и соблазнам, 

встретился наш корреспон-

дент.

ВАСИЛИЙ ЩУРОВ

Э
тот подмосковный совхоз 

самим фактом своего су-

ществования опровергает 

разговоры о том, что за-

ниматься сельским хозяй-

ством у нас абсолютно невыгодно 

и что земли в ближнем Подмоско-

вье надо лишь делить, застраи-

вать и продавать. Нет и нет! На 

местных плантациях выращива-

ют треть товарной российской 

клубники, местные коровы дают 

по три ведра молока ежедневно, а 

урожаи яблок, картофеля и ово-

щей – как на лучших фермах 

Франции и Германии. Бывший 

советский совхоз был и остался 

миллионером, пережив при-

ватизацию, лихие 90-е, дефолт 

и атаки рейдеров.

– Как нам это удалось? – Па-

вел Николаевич пожимает пле-

чами. – Да просто боролись, не 

опускали руки. Сучили лапками, 

как лягушка в кувшине. Родное 

государство подливало, топило, 

а мы карабкались наверх. В Под-

московье было 15 плодово-ягод-

ных хозяйств, а выжили мы одни.

Внеофшорная 
аристократия
– Ну а за счет чего? Каков главный 

рецепт?

– Мы сохранили коллектив, 

работящих людей. А это глав-

ный капитал. Я езжу по стране, 

и, признаюсь, такое впечатление, 

что многие просто-напросто ра-

ботать разучились. Когда у нас 

начинается сбор земляники, 

люди без вопросов встают в пять 

утра, заканчивают в десять вече-

ра, а рано утром снова на работе. 

И не только ради заработка, для 

них труд – норма жизни.

– Как это – «не только ради за-

работка»? Ведь рядом, под боком, 

столица, где за те же деньги не 

обязательно так горбатиться.

– В столице можно получать 

больше, но у нашей жизни за 

кольцевой дорогой свои преиму-

щества. В совхозе все свое – дом 

культуры, фитнес-центр, школа 

и детский сад, парки и пруды с ле-

бедями. Глава сельского поселе-

ния сказала хорошую фразу: «Мы 

строим общество социального оп-

тимизма». Мне такая постановка 

вопроса нравится. Что касается 

заработков, то по итогам прошед-

шего года в среднем получилось 

73 тысячи рублей в месяц на брата.

– Это работники. А, если не 

секрет, что получили акционеры?

– Такую же зарплату, как и все. 

Дивидендов мы уже 20 лет не вы-

плачиваем. Это не альтруизм, 

а разумный порядок вещей. Если 

нечего делить, то нет конфликта 

между акционером и наемным 

работником. За это, к слову, надо 

Все как у немцев, только лучше
Как директор подмосковного совхоза Павел Грудинин посрамил скептиков, 
рейдеров и либералов
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Спасибо за статьи 
об авиации 

ГЕНРИХ 

НОВОЖИЛОВ

ВЫДАЮЩИЙСЯ АВИ-

АКОНСТРУКТОР, МНО-

ГИЕ ГОДЫ РУКОВО-

ДИВШИЙ КБ ИМЕНИ  

ИЛЬЮШИНА, ДВАЖДЫ 

ГЕРОЙ СОЦИАЛИСТИ-

ЧЕСКОГО ТРУДА, АКА-

ДЕМИК

– Прежде чем сказать добрые слова в 
адрес вашей газеты, хочу заметить, что, к 
сожалению, сегодня тема труда в нашей 
жизни перестала занимать свое законное 
место на шкале общественных ценностей. 
Так вот, «Труд» настойчиво и целеустрем-
ленно продолжает напоминать о том, что 
является началом всех начал. Это важно! 
Именно культ труда, а не выколачивания 
прибыли любой ценой должен считаться 
главной жизненной установкой. А без этого 
невозможно преодолеть ни кризис, ни те 
негативные явления, с которыми теперь 
сталкивается наше общество. 
Ваша газета – одна из немногих, кто рисует 
реальную картину состояния авиационной 
отрасли, которой я служу уже больше 70 лет. 
Увы, все реже наши с вами аргументы дей-
ствуют на тех, от кого зависит возрождение 
отечественной гражданской авиации. Не-
ловко признаться, но, понимая это, в послед-
нее время я сам перегорел и даже остыл... 
Тяжело доказывать очевидное. Вот вам бес-
спорный факт: объем пассажирских пере-
возок прямо пропорционален числу взлет-
но-посадочных полос. И если количество 
ВПП неумолимо сокращается, то, естествен-
но, это сказывается и на потребностях, и на 
возможностях использования воздушного 
транспорта гражданами России. Хотя по Кон-
ституции они обладают правами свободного 
перемещения по территории своей все еще 
огромной и замечательной страны.
От всей души желаю «Труду» не сдаваться. И, 
пожалуйста, забудьте о модном нынче слове 
«инновация». Оно ведь у нас нынче означает 
лишь предположения о том, что надо бы сде-
лать. Под эти предположения деньги и гранты 
получают, а на выходе, как правило, ноль…

Если взглянуть 
из космоса...

АНАТОЛИЙ 

СОЛОВЬЕВ

ЛЕТЧИК-КОСМОНАВТ, 

ГЕРОЙ СОВЕТСКОГО 

СОЮЗА, РЕКОРДСМЕН 

МИРА ПО КОЛИЧЕСТВУ 

ВЫХОДОВ В ОТКРЫ-

ТЫЙ КОСМОС (16) И 

ПО ПРОДОЛЖИТЕЛЬ-

НОСТИ ПРЕБЫВАНИЯ 

В НЕМ (78 ЧАСОВ 48 

МИНУТ)

– Я поздравляю газету, к которой многие 
годы испытываю уважение за трепетное от-
ношение к трудовому человеку. А еще за то, 
что она, как очень редко кто из наших СМИ, 
никогда не жалела своих полос для освеще-
ния проблем освоения космоса. А я этому 
делу отдал всю сознательную жизнь. Слежу 
за вашими космическими публикациями и 
нынче – они разнообразные, острые и всег-
да по делу. 

Свободного времени у меня после ухода 
на заслуженный отдых стало побольше, те-
перь я стал чаще встречаться с коллегами 
и вообще приятными мне людьми. Среди 
главных событий в моей жизни я бы выде-
лил рождение минувшим летом очередной 
внучки – Елизаветы. Теперь у меня их стало 
четверо! Разве это не счастье? Желаю чита-
телям и журналистам хорошей газеты «Труд» 
испытать эти радости на собственном опыте! 

«Труд» прошел 
испытание 
временем

ЕВГЕНИЙ 

САВЧЕНКО

ГУБЕРНАТОР БЕЛГО-

РОДСКОЙ ОБЛАСТИ

– Поздравляя дру-
зей-трудовцев со 
знаменательной 
датой, могу совер-
шенно искренне 
сказать: газета 
прошла испытание 
временем. С пер-

вых дней она была для читателя разносто-
ронним собеседником и советчиком. Из 
поколения в поколение редакция сохраняет 
уважение к читателю. 
Мы гордимся, что на протяжении двух 
десятилетий главным редактором «Труда» 
был наш земляк Александр Серафимович 
Потапов. Это был период ломки устоев, 
глобальных реформ в стране – и в столь не-
простых условиях газета сохранила и даже 
приумножила свою аудиторию. 
От всей души и от лица белгородцев желаю 
нашему «Труду» читательского признания 
и востребованности! 

СЛОВА ДРУЗЕЙ

рейдерам сказать отдельное 

спасибо. Для защиты хозяйства 

мы были вынуждены консоли-

дировать пакет. Теперь среди 

акционеров единомышленники 

и соратники, которые каждый 

год большинством голосов при-

нимают решение всю прибыль 

направить на развитие. Так что 

офшорных счетов у совхозной 

аристократии нет.

– А рейдеры? Неужто больше 

не донимают?

– Вроде отбились. Хотя если ты 

ведешь бизнес на такой лакомой 

земле, то у многих «эффективных 

менеджеров» крутится вопрос: ну 

что он там возится с этой земля-

никой да морковкой, нет чтобы 

землю поделить да продать... Но 

это точно не к нам!

Кстати, если задуматься, си-

туация не новая, такое бывало и 

век назад, и раньше. Вспомните 

чеховского Лопахина, вырубив-

шего вишневый сад. Но есть и дру-

гая – крестьянская – идея. И она 

пока побеждает в отдельно взятом 

хозяйстве. Тут мне могут ткнуть 

в глаза громадный торговый ком-

плекс VEGAS, выросший пару лет 

назад на пересечении Каширки и 

МКАД, как раз на бывших землях 

совхоза имени Ленина, напротив 

поселка, где живут его работни-

ки. Глядя на «стройку века», мно-

гие думали, что не устоял совхоз 

под напором большого бизнеса.

– Тут другая история, – возра-

жает Павел Николаевич. – Когда 

столица взялась поливать до-

роги реагентами, у нас засохли 

даже березы защитной полосы. 

Сегодня на двести метров от 

МКАД полоса отчуждения, там 

ничего производить нельзя. И мы 

избавились от этой земли в обмен 

на 10% бизнеса торгового ком-

плекса. Потом свою долю про-

дали, на эти деньги построили 

складские помещения, которые 

сдаем в аренду. Столица рядом, 

и этот бизнес сегодня нам при-

носит хорошие деньги.

Что немецкому фермеру 
хорошо, то русскому 
смерть
Хотя на первый взгляд, куда про-

ще было бы совхозу взять кредит 

в банке на тот же самый склад. Но 

директор от моего предложения 

аж поперхнулся:

– Кредит? Да в наших услови-

ях это самый короткий и верный 

путь к разорению. У нас даже суб-

сидированный кредит для села 

– под 7–8% годовых. Причем ме-

ханизм таков, что ты сначала по 

коммерческой ставке расплачи-

ваешься с банком, а потом полго-

да ждешь, когда государство тебе 

разницу вернет. Или не вернет, 

если какой-нибудь чиновник 

заартачится. Это не помощь, а 

вымывание оборотных средств 

и настоящая кабала. Вот я был у 

фермера под Ростоком, в Верхней 

Померании. Так ему банк выдал 

кредит под 1,5% годовых на 10 

лет. И это даже не считается по-

мощью, потому что основную 

поддержку он получает от госу-

дарства – по 500 евро за гектар 

засеянного поля. То есть просто 

за то, что занимается сельхозпро-

изводством и кормит немцев.

Так что скажем прямо: совхоз 

Грудинина и в сегодняшних ус-

ловиях прибылен не благодаря, 

а вопреки государственной фи-

нансовой политике. Как барон 

Мюнхгаузен, они вытаскивают 

сами себя из болота.

– Заработали на продаже 

клубники, картошки или акций 

VEGAS – все вкладываем в произ-

водство, – делится Павел Никола-

евич. – Вот сейчас строим ферму 

по последнему слову техники, за-

купаем для нее в Голландии четы-

рех роботов за 700 тысяч евро. Мо-

дернизация – это очень дорогое 

удовольствие, хотя сколько шума 

поднято вокруг этого слова...

– А еще есть такие слова, как 

«санкции» и «импортозамеще-

ние». Вы расширяете производ-

ство, потому что санкции помог-

ли и появилась ниша на рынке?

– Это давно было в наших пла-

нах, ибо молоко – хороший бизнес. 

А санкции сегодня никому помочь 

не в состоянии. Чтобы заполнить 

нишу, надо увеличить производ-

ство, то есть вложить деньги. 

Инвестировать из собственных 

доходов, как это делаем мы, могут 

очень немногие. Про кредитную 

петлю мы уже говорили.

– Вы долго были депутатом 

областной Думы. Как директору 

легче – с мандатом или без?

– Без мандата проще гово-

рить что думаешь. Но, с другой 

стороны, бывает так за державу 

обидно, что кулаки сжимаются. 

Ну как могли подмосковные депу-

таты проголосовать за лишение 

льгот пенсионеров? Приходит ко 

мне человек, который 40 лет вка-

лывал, и говорит, что не может к 

сыну поехать в соседний район. 

Такие чувства накатывают!

Про парное молоко 
и пальмовое масло
Слушаю Грудинина – и тревожно 

делается. Что будет с этой землей 

потом, когда он со товарищи уй-

дет на заслуженный отдых? Хотя 

Павел Николаевич сам о том же 

тревожится. В январе в совхозе 

появилась экодеревня для детей. 

Посреди старого яблоневого сада 

бревенчатые постройки: изба с 

русской печью и самоваром, 

птичники, коровник, конюшня, 

загон для коз. Настоящая фер-

ма, только маленькая. В будни 

сюда привозят школьные классы 

и ребят из детдома, в выходные – 

экскурсии для всех желающих. 

Заведует мычащим и блеющим 

хозяйством студент Тимирязев-

ки Данила Козлов. Он для детей 

волшебник вроде Гарри Поттера. 

Позволяет делать невообразимые 

вещи: кататься на лошадках, 

брать в руки утенка, молоть из 

зерна муку, кормить морковкой 

козла Бориса и доить корову.

– Многие буренку только в 

мультиках видели или в реклам-

ных роликах, – говорит Груди-

нин. – Заходят к нам пигалицы 

и спрашивают: «Почему это у 

вас корова не синяя?» А разве 

нормально, когда ребенок пар-

ное молоко боится пробовать, 

поскольку не знает, какое оно, 

настоящее, на вкус. В прошлом 

году мы поставили молокоматы, 

пока на своей территории. Пре-

красное молоко по 50 рублей за 

литр. Народ распробовал и рас-

купает на ура. Один мужик 20 

литров в пластиковые канистры 

залил. Спрашиваю, зачем? А я, 

говорит, сыр делаю, себе и детям.

– Ну, сыр, наверное, дешевле 

все-таки в магазине купить…

– Я бы не советовал. Если по-

честному, без пальмового масла и 

прочих фокусов, то для килограм-

ма сыра потребуется 10 литров 

молока. А еще производственные 

расходы, зарплата, транспорт, на-

логи, торговые сборы... Сыр по-

лучается минимум 400 рублей 

за килограмм. Все, что дешевле, 

– подделка. Недавно Роспотреб-

надзор проверил 26 видов масла, 

так из них 21 оказался фальсифи-

катом.

– Но это ведь опасно: штрафы, 

бизнес прикроют?

– Ничего подобного. Никто 

не рубит сук, на котором сидит. 

Вот скажите, сколько среди на-

ших покупателей тех, кто готов 

выложить за кило сыра 400–500 

рублей? А фальсификат дешевле, 

потому контролеры на него и смо-

трят сквозь пальцы. Если бы сей-

час производителей поголовно 

заставили перейти на ГОСТы, то 

все бы увидели пустые прилавки, 

как при развитом социализме. 

Мы для себя задачу решили про-

сто. Купили сепаратор, маслобой-

ку и делаем молочные продукты 

для себя. Я в этом году поставил 

задачу пока по тонне молока 

перерабатывать. На первых по-

рах для своих работников, а там 

посмотрим, как бизнес пойдет.

Все будет хорошо! 
Или не будет?
Грудинин уже 20 лет директором. 

По этому поводу шутит, что даже 

за убийство столько не дают. А 

если всерьез, то на этой «рас-

стрельной» должности столько 

продержаться может только не-

исправимый оптимист. Никто 

другой не додумался бы выпу-

стить совхозный календарь, где 

на переднем плане сам Грудинин 

улыбается в усы, а поверх над-

пись: «Все будет хорошо!».

– Я все время думаю, как людям 

настроение поднять. Это не идео-

логия, а, если хотите, расчет: чело-

век в добром настроении работает 

в охотку и с надеждой смотрит в 

будущее. Уверен, рано или поздно 

должны и у нас крестьяне зажить 

как французские или немецкие 

фермеры. А что? Работаем мы не 

меньше и не хуже, нация креатив-

ная, вон сколько талантов. Но для 

их реализации нужны условия, а 

их придумываем не мы.

Есть бородатый анекдот про 

прапорщика, у которого две мыс-

ли в голове. Одна до обеда – где 

украсть? Другая после – кому про-

дать? И вот у меня впечатление, 

что кресла больших и малых на-

чальников заняли прапорщики.

– У вас есть объяснение, по-

чему так?

– Есть версия. У нас кадры под-

бирают не по опыту и не по зна-

ниям, а по принципу личной пре-

данности. Свой человечек, как не 

дать ему хорошую должность... А 

тот соглашается, даже если ниче-

го на этом поприще не смыслит. 

«Эффективные менеджеры» берут 

целые отрасли и рулят в кювет, не 

имея ни планов, ни мыслей.

– А какие планы у директора 

Грудинина на этот год?

– Надеюсь, преподнесем по-

дарок нашим детям. Англичане 

пришли к выводу, что только 

10% школьников хотят учиться. 

Остальные идут в класс как на 

каторгу. И сейчас пытаются по-

вернуть вспять эту тенденцию. 

Я был в лондонской школе, на ко-

торую потратили 59 млн фунтов. 

Все образовательные технологии 

на высшем уровне, все продумано 

до мелочей... Мы сейчас достра-

иваем школу, которая, очень на-

деюсь, будет не хуже. Так что при-

ходите на открытие 1 сентября.

– А что хотите пожелать в на-

ступившем году?

– Чтобы в государственной по-

литике восторжествовал здравый 

смысл. И еще патриотизм – но в 

хорошем смысле слова. Это когда 

не бегаешь за кем-то с дубиной, 

а обустраиваешь жизнь – в своей 

деревне, области, стране. Патри-

от не прячет деньги в офшоре, не 

строит замки на Лазурном Бере-

гу. Он вкладывает свои средства 

и силы в свою землю, в детей и 

делает жизнь на родине лучше. 

Вот такие настроения должны 

быть во власти. Добиться бы та-

кого – и тогда уж точно все будет 

хорошо! Т

73 
тысячи 
рублей в месяц 
по итогам про-
шедшего года 
получилось в 
среднем на каж-
дого работника
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Глава Республики Крым
Сергей Аксенов посоветовал «Нафтогазу Украины» 

поискать свои активы не на полуострове, а в Брюсселе

Рай с видом на свалку
Чтобы вернуть Крыму туристическую привлекательность, одних денег мало. 
Хорошо бы к ним и совести добавить

В Подмосковье
59 человек были задержаны во время 

«авторитетной» криминальной сходки

самое на Ангарском перевале, в 

лесах под Бахчисараем и много 

еще где. 

А возьмите знаменитый Сева-

стополь. Два десятилетия расте-

калась позорная свалка на скло-

нах Южной бухты. Огромное 

пространство мусора прямо под 

площадью Ушакова и панорамой 

первой обороны. Исторический 

центр «города русской славы» сто-

ит загаженным до сих пор. Какие 

инвестиции нужны, чтобы под-

нять пустую бутылку и убрать 

порванный пакет? Не подымают. 

Не по чину убрать даже за собой... 

А потом удивляются, почему ту-

ристы не горят желанием возвра-

щаться на крымский отдых. 

Севастопольский Херсонес – 

два тысячелетия легендарной 

истории, от древнегреческой 

античности до средневековой 

Византии. Место крещения князя 

Владимира. Вход на территорию 

заповедника «Херсонес Тавриче-

ский» хотят сделать бесплатным. 

Такое решение принято в Кремле. 

Решено оградить хору Херсонеса 

от застройки. Но даже закрытая 

заповедная зона страдает от на-

шествия варваров. Здесь горы му-

сора после многолетних попоек. 

Что же будет, когда доступ станет 

свободным? 

Скандал «ВКонтакте»: на терри-

тории музея-заповедника «Херсо-

нес Таврический» собака породы 

хаски упала в один из древних 

резервуаров (глубина античного 

бассейна – порядка 10 метров). 

Животное не бездомное, на тер-

риторию охраняемого объекта ее 

привели гулять, хотя выгул собак 

на территории городища запре-

щен. И вот безутешные хозяева 

выкладывают фото несчастного 

пса в Сеть и возмущаются тем 

фактом, что на древнем городище 

повсеместно «вырыты ямы». Неве-

жество и хамство в одном флаконе! 

Упавшую в византийский резер-

вуар собаку вызволили промыш-

ленные альпинисты. Но что делать 

с хозяевами собак? «Невозможно 

нормально заходить на городи-

ще, кругом собаководы гуляют, 

наплевав на запреты, – с горечью 

рассказывают музейщики. – Но 

ведь Херсонес – это все-таки не 

собачья площадка...»

Неужели непонятно, что не 

по-человечески это – приводить 

собак на античное городище? И 

что нельзя мириться с тем, чтобы 

правила общежития утверждали 

жлобы, а не люди совестливые. Т

•СВОИМИ ГЛАЗАМИ•

Российский Крым расцветет, 

если сами крымчане этого за-

хотят. И никакие федеральные 

бюджеты не помогут при ином 

человеческом раскладе. Наш 

репортер доказывает эту ис-

тину с помощью вполне житей-

ских фактов.

СЕРГЕЙ ИЛЬЧЕНКО
КРЫМ

Б
ольше трех месяцев срывал-

ся запрет на рыбный лов в ак-

ватории Ялтинского порта. 

Тучи мужиков с браконьер-

скими снастями упорно сто-

яли на центральной набережной. 

А когда их погнали пограничники 

и сотрудники рыбоохраны, они 

возмущенной толпой повалили 

митинговать к мэрии. Мужики не 

похожи на обездоленных и голод-

ных. Экипированны, сыты-пьяны. 

Толпа вызвала на разборку перво-

го замглавы администрации Ялты 

Сергея Брайко. И сразу в крик: 

мол, почему на набережных Сева-

стополя и Новороссийска ловить 

рыбу можно, а в Ялте нельзя?

Фото «митинга ялтинских ры-

баков» охотно поставили порталы 

меджлиса и русофобские издания 

соседки-Украины. Тем более что 

среди протестующих немало 

украинских громадян, владельцев 

недвижимости, обосновавшихся 

на Южнобережье. «Скоро дышать 

запретят. Откуда эти кацапы взя-

лись на нашу голову?» – сетовал 

один такой «крымчанин» на ка-

меру YouTube.

Скандал получился громким. 

Как результат – фактически проиг-

норированы правила рыболовства 

для Азово-Черноморского рыбохо-

зяйственного бассейна России, где 

однозначно сказано: «В акватории 

Ялтинского грузового, пассажир-

ского портов и вдоль побережья 

центральной набережной запре-

щается любительское рыболов-

ство на расстоянии от берега ме-

нее чем 100 метров». Запрет был 

установлен до 28 февраля. Однако, 

опасаясь новых митингов, мест-

ная власть не рискнула штрафо-

вать за незаконный лов и закры-

ла глаза. Ялтинцы продолжали 

ловить на набережной, будто не 

знали, что именно тут находятся 

зимовальные ямы кефали и другой 

рыбы. И только сейчас на расши-

ренном совещании Госкомитета 

по рыболовству Республики Крым 

Горе от УМЭ, или Закон превращения энергии в дензнаки

Первое, что приходит на ум опти-

мисту: теперь все Курчатовские 

научные центры и «Росатомы» с их 

АЭС и управляемым термоядер-

ным синтезом, а также «Газпро-

мы», саудовские шейхи и техас-

ские сланцелюбы в тоске и печали. 

Ведь брать электричество отныне 

можно исключительно из возоб-

новляемых источников – от ГЭС, 

ветряков и солнечных батарей. 

Да и то лишь на первое время – за-

рядить аккумуляторы для запуска 

тульских «моторов-генераторов». 

Ура, человечество может забыть 

про дефицит энергии!

А что подумает скептик? Что 

тульские изобретатели – мелкие 

мошенники. Ну почему же так 

категорично? Ведь ни закону 

сохранения энергии (который 

гласит, что в замкнутых систе-

мах энергия сохраняется), ни 

второму началу термодинамики 

(в замкнутых системах тепло не 

может само по себе переходить 

от менее нагретого тела к более 

нагретому) УМЭ И МГ не проти-

воречат. Находясь в контакте с 

окружающей средой, они в прин-

ципе – именно в принципе! – мо-

гут получать энергию снаружи. 

В примеры, пусть пока и фан-

тастические, просится корабль 

пришельцев из сериала «Секрет-

ные материалы»: он не нуждается 

в топливе, потому что получает 

энергию из электромагнитного 

поля, заполняющего Вселенную. 

А что, а вдруг?! Вдруг наши ту-

ляки совершили именно такой 

прорыв? 

Устройства, полу чающие 

энергию из окружающей среды, 

человечеству давно известны, 

хотя, увы, снабжать нас электри-

чеством они не умеют. Это так 

называемые тепловые насосы: 

включаешь такой в электросеть, 

и он переносит от холодного тела 

к горячему больше тепловой энер-

•ОПЫТЫ НА ЖИВЫХ•

Загадочные тульские умельцы 

предлагают публике волшеб-

ные устройства собственного 

производства – умножители 

мощности электроэнергии 

(УМЭ) и моторы-генераторы 

(МГ). На любой кошелек – от 

20 тысяч до 1 млн рублей. И со-

общают, что УМЭ увеличивает 

входную электрическую мощ-

ность в три с лишним раза, «что 

существенно снижает расход 

электроэнергии». А МГ, будучи 

раз запущен от аккумулятора, 

может быть сразу же от него 

отключен, поскольку больше 

не нуждается в питании и бу-

дет, как утверждается, «рабо-

тать неограниченное время», 

обеспечивая пользователя 

дармовым электричеством.

ТИМУР ВАЛЕЕВ
ФИЗИК

гии, чем сам потребляет энергии 

из розетки. Причем, это «больше» 

может быть в сотни раз!

Идея старая. В 1852 году ее вы-

сказал великий британский фи-

зик Уильям Томсон, лорд Кельвин, 

отец абсолютной шкалы темпе-

ратуры. И первый действующий 

Какие инвестиции нужны, чтобы поднять за 
собой пустую бутылку и убрать порванный 
пакет? Не подымают... А потом удивляются, 
почему туристы не горят желанием 
возвращаться на крымский отдых 

В 3 с лишним раза, 
сообщают продавцы, эти умножители мощности электроэнергии (УМЭ) 
обеспечат потребителю увеличение входной электрической мощности, 
«что существенно снизит расход электроэнергии». Осталось только 
разобраться, как это соотносится с законами природы

О результатах эксперимента 
обещаем сообщить читателям 
«Труда».
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«кошками». А сегодня это основ-

ное орудие лова. Прямо на глазах 

гуляющей публики в зимовальные 

ямы опускают огромные брако-

ньерские «косынки»-сетки. Чем 

ближе ко дну держится рыба, тем 

больше шансов запутаться в су-

жающейся кверху сети. «Кошка-

рят» и «косынят» нагло, не таясь. 

И торгуют рыбой, что называется, 

с крючка. Это деньги вовсе не на 

хлеб. Мужики пропивают зарабо-

ток прямо на месте. Мат, вопли, 

малая нужда справляется под ке-

драми и пихтами променада. 

Да, кстати, а кто засыпает му-

сором зимние обочины Тавриды, 

когда курортников нет? Да мест-

ные, свои же! Дикая картина на 

пути в благодатный Кизилташ-

ский монастырь. Красивейшие 

места Восточного Крыма сами 

же крымчане превратили в сущий 

кошмар. Стоит свернуть с Судак-

ской трассы по монастырскому 

указателю на Краснокаменку, как 

попадаешь в туннель из отбросов. 

Такая вот дорога к храму... То же 

«активной мощностью» и изме-

ряется в ваттах (смотри учебник 

физики за 10 класс). Так что же те-

перь, на туляков в суд подавать? 

Но что им предъявить – название 

устройства? Нам легко возразят 

в том духе, что вот были в СССР 

часы «Полет» – никого ж не сму-

щало, что они не летают... 

Доказать факт мошенниче-

ства в случае с так называемым 

мотором-генератором было бы 

проще – там продавец описывает 

все признаки вечного двигателя. 

Впрочем, мы же не прокуроры, нас 

занимает научная сторона дела. 

Поэтому попытались связаться 

с изобретателями. Написали по 

указанному на их сайте tesla-gen.

ru адресу вежливое письмо: при-

гласите, мол, нас к себе, изучим 

ваши чудо-устройства и просла-

вим их на всю планету. Ответа 

пока не получили.

Тогда решили выписать у туль-

ских умельцев волшебные УМЭ 

с МГ в редакцию и испытать их на 

всю катушку. Наверное, пришлют 

по предоплате, раз обещают. А мы 

тогда запитаем от него редакци-

онный холодильник, компьютер и 

настольную лампу автора статьи – 

и посмотрим, как они запоют. Т

решено все-таки обуздать массо-

вое браконьерство.

В совещании приняли участие 

главы разных госструктур – вплоть 

до ФСБ. Явились и представители 

общественности из числа город-

ских рыболовов. Ученые им твер-

дят: ресурсная база кефалевых 

пород уничтожается, молодняк 

тянут прямо из зимовальных ям. 

Замдиректора по научной работе 

ЮгНИРО Ольга Ровнина взывала 

к совести земляков. При исследо-

вании морского дна у набережной 

обнаружено: оно все покрыто сло-

ем травмированной и погибшей 

рыбы. На одну добытую браконье-

рами кефальку приходится деся-

ток мертвого молодняка. К тому 

же зараза может добраться и до 

окрестных пляжей. Но с рыбаков 

как с гуся вода... 

Хотя это никакая не рыбалка, 

а варварство. Еще четверть века 

назад завсегдатаи набережной по-

просту набили бы морду тому, кто 

решился бы здесь «кошкарить» – 

ловить трехжальными крючками-

тепловой насос был построен 

в 1855 году в Вестминстерском 

аббатстве. Прекрасно дожил до 

наших дней, все так же надеж-

но обогревает место коронации 

английских королей теплом, ко-

торое берет из вод Темзы, как и 

160 лет назад. 

Сегодня тепловые насосы широ-

ко распространены во всем мире. 

Приглядитесь: от холодильников, 

где насосы перекачивают тепло из 

холодильной камеры наружу, до 

устройств кондиционирования 

микросхем в мощных компьюте-

рах... Но вот проблема: ни один 

известный миру родственник изо-

бретения лорда Кельвина не умеет 

отбирать энергию у окружающей 

среды и прямиком превращать 

ее в электричество. Хотя многие 

великие (к примеру, загадочный 

Никола Тесла) бились над этой 

проблемой. 

Так может, тульские умельцы 

создали устройство, способное 

перекачивать энергию электро-

магнитного поля из окружающей 

среды прямо в наши люстры, утю-

ги и стиральные машины? Тогда 

это революционное изобретение, 

оно изменит мир. Хотя, будь это 

так, провинциальные изобрета-

тели не вели бы себя так тихо и 

вкрадчиво. А Тулу наводнили бы 

репортеры со всего мира, люди из 

Нобелевского комитета и охот-

ники за мозгами из ведущих уни-

верситетов.

И к чему тогда лукавство? За-

чем писать, например, что «вход-

ная мощность УМЭ – 30 киловольт 

на ампер (кВА), мощность выход-

ная – 100 кВА»? Ведь эти самые 

«кВА», если не вдаваться в под-

робности, совсем не то, что греет 

утюги. То, что греет, называется 

СЛОВА ДРУЗЕЙ

Я давно связан 
с вашей газетой

ВЛАДИМИР 

РЕСИН

ДЕПУТАТ 

ГОСУДАР-

СТВЕННОЙ 

ДУМЫ

– Очень 
рад поздра-
вить «Труд» 
с 95-летием, 
тем более 

в те же дни, когда переживаю и свой 
собственный юбилей. Мне лишь 80, и 
это тот редкий случай, когда могу по-
чувствовать себя младшим...

Я давно связан с вашей газетой, 
регулярно выступаю на ее страницах, 
не раз бывал в гостях в редакции – и 
всегда на меня производит впечатле-
ние вдумчивое и серьезное отношение 
трудовцев к своей работе и к своим 
читателям. Меняются эпохи, но «Труд» 
освещает события с неизменным 
мастерством и вниманием к деталям, 
поднимает проблемы, значимые для 
народа, актуальные и остросоциаль-
ные. Надеюсь, что впереди у редакции 
еще долгие годы напряженной и твор-
ческой работы.

Во всяком случае, надеюсь поздра-
вить вас, друзья, и со 100-летним юби-
леем. Держитесь!

Вы пишите – 
мы вас 
воплотим

КОЛЛЕКТИВ АО «КРАСНАЯ 

ЗВЕЗДА» 

– Дорогие коллеги! Вы старше нас 
ровно на три года, но мы с вами из 
одной эпохи. Вы были в числе первых 
профессиональных ведомственных 
газет страны, органом профсоюзов. 
Мы же – орган Рабоче-крестьянской 
Красной, Советской, Российской 
армий. Тема труда – основная ваша 
тема, а тема ратного труда – наша по-
стоянная забота. Материалы «Труда» 
всегда дышали настоящей, непри-
думанной правдой жизни. Жизни 
той страны, что строила, воевала, 
защищала. В этом строю мы всегда 
вместе. Тем более, что ваше издание 
печатается в типографском комплек-
се «Красной Звезды». С огромным 
удовольствием поздравляем вас – 
друзей соратников, коллег – со зна-
менательной датой. Вы пишите – мы 
вас воплотим...

А убирать кто 

будет?
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Дмитрий Медведев назвал самые перспективные
отрасли экономики. Ими стали автопром, легкая промышленность, транспортное 

машиностроение, сельхозмашиностроение, жилищное строительство

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

– Михаил Геннадьевич, эти ува-
жаемые люди не обидятся на 
вас за такую классификацию?
– Книга написана по открытым 

источникам, хотя о многих персо-

нажах я знаю не по газетам и куда 

больше, чем удалось втиснуть в 

один даже объемный том. Никто 

из фигурантов на меня в суд не 

подал. Если и обиделись, то не 

очень. Или, возможно, опасают-

ся, что на суде всплывет больше 

того, что вошло в книгу. 

 – Вы их действительно счита-
ете врагами России?
– Я бы начал ответ с некоторых 

фундаментальных вещей. Так 

вот, к сожалению, у России до 

сих пор нет своего глобального 

проекта развития. Нельзя ска-

зать, что попытки его создать 

не предпринимались. Сейчас 

перспективы такого проекта 

связаны прежде всего с именем 

экономиста Сергея Глазьева. Од-

нако все другие уже действующие 

в отношении России проекты на-

вязаны извне и связаны с ее исто-

щением. Не буду углубляться, все 

подробно описано в книге. Наи-

более последовательно осущест-

вляется проект так называемого 

либерального клана. Смысл его в 

том, чтобы высосать из России ре-

сурсы, а территорию превратить 

в некое подобие Африки – с тузем-

цами, локальными конфликтами, 

деградирующей материальной 

базой. Никакой теории заговора. 

Это лишь интересы. 

– Чьи именно?
– Объективно обусловленные 

интересы глобального бизнеса, 

транснациональных корпора-

Известный экономист Михаил Делягин рассказал обозревателю «Труда», зачем он написал книгу о 27 видных 
российских либералах

«Никакой теории заговора. Это лишь интересы»

реализации не приведут к выходу 

из кризиса. К тому же и он до сих 

пор не принят. Вот и ответ на ваш 

вопрос. Что мы имеем? Запрети-

тельно высокая стоимость кре-

дита, искусственный денежный 

голод, поощрение спекуляций 

при блокировании развития, 

уничтожение здравоохранения и 

образования, подавление малого 

и среднего бизнеса, умирающие 

с диагнозом «нехватка бюджет-

ных средств» дети при 10,2 трлн 

рублей неиспользуемых остатков 

федерального бюджета, превра-

щение России в «налоговый рай» 

для миллиардеров и налоговый 

ад для остальных, трогательное 

отношение к коррупции и произ-

волу монополий...

 – А что, есть рецепты получше?
– Технология выхода из кризиса 

известна. Упор на модернизацию 

инфраструктуры тянет за собой 

пресечение коррупции. Дальше 

ограничение власти монополий, 

нормальный протекционизм. За 

этим следует перевод здравоох-

ранения из режима разграбле-

ния людей к сбережению здоро-

•ЗАМЕТКИ НА ПОЛЯХ•

Собранные в один том био-

графии людей, которые и без 

того хорошо известны публи-

ке, автор объединил броским 

подзаголовком: «Физиология 

либерального клана». Люди 

вроде бы разные, но, как ска-

зано в предисловии, именно 

эта группа разрушала нашу 

Большую Страну – СССР. То же 

самое она может проделать и 

с Россией, поскольку именно 

эти люди, служа одновремен-

но международным корпора-

циям, продолжают оставаться 

у власти и слишком многое 

определять в стране...

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Оказывается, с 2002 года здесь 

вынашивают планы реконструк-

ции, которой хотят подвергнуть 

основное здание – Михайловский 

дворец, памятник федерального 

значения. В его внутренних дво-

рах собираются сделать атриу-

мы, лифты, чердак станет ман-

сардой, в которой разместится 

конференц-зал на 100 мест, обо-

рудуют пандус для людей с огра-

ниченными возможностями, 

расширят вестибюль... Площадь 

реставрационных мастерских 

отдела древнерусского искусства 

и масляной живописи увеличит-

ся. При этом в музее уверяют, что 

внешний облик Михайловского 

дворца не изменится. 

Картина маслом, или Русский музей готовится к эвакуации
•КАК ЭТО ПОНИМАТЬ?•

Представьте: самое крупное 

в мире собрание русской жи-

вописи могут закрыть на нео-

пределенный срок. Директор 

Русского музея Владимир Гу-

сев подтверждает, что у него 

еще нет проекта реконструк-

ции Михайловского дворца, 

в котором вторую сотню лет 

находится государственный 

музей. Зато приказ уже дан: 

эвакуироваться. 

Пока неясно, куда вывезут му-

зейные фонды на хранение и на ка-

кой срок музей закроют для посе-

тителей (говорят, от двух до пяти 

лет). Подробности, возможно, по-

следуют после встречи директора 

музея с министром культуры РФ 

Владимиром Мединским. Но СМИ 

уже сообщают, что стоимость ра-

бот составит 1 млрд рублей. По-

ловину обещает правительство 

РФ, а вторую – Всемирный банк. 

Расходы на переезд коллекций 

из Михайловского дворца – еще 

200 млн рублей. По поручению 

Минкультуры Русский музей гото-

вит предложения по перебазиро-

ванию, размещению фондов и экс-

понатов на время реконструкции.

Удивительно, но ровно год на-

зад, в феврале 2015-го, Владимир 

Гусев водил журналистов по му-

зею и говорил: «Мы входим в отре-

ставрированные залы. Здесь исто-

рия искусства второй половины 

XIX столетия... Музей должен быть 

константой. В музее должны быть 

вещи, которые через 20 лет будут 

находиться на том же месте... Мы 

закончили реставрацию. Устано-

вили светодиодное освещение, 

которое дает рассеянный свет...»

И вдруг такой поворот. С тех пор 

как в 1895 году Николай II своим 

указом учредил «Русский Музей 

Императора Александра III» и пе-

редал для его устройства Михай-

Когда закроются врата в Русский музей?
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ловский дворец, музей никогда 

не закрывали. Даже в войну была 

эвакуирована лишь часть экспо-

зиции. 

Стоит ли перекрытие внутрен-

них дворов-колодцев и установле-

ние лифтов тех потерь, которые 

с закрытием музея неизбежно 

последуют? И тех денег? Так ли 

неотвратим переезд фондов, би-

блиотеки, экспозиций даже в слу-

чае реконструкции? Разве нельзя 

решить проблему вестибюля без 

катастрофического выселения 

и перестройки всего объекта куль-

турного наследия? Специалисты 

отвечают: можно. Но их никто не 

дворцы, Михайловский (Инже-

нерный) замок, специально вы-

строен корпус Бенуа, музейщикам 

бы эти площади освоить. На по-

вестке дня использование огром-

ных пространств Конюшенного 

ведомства, других памятников 

истории и культуры. Что мешает 

использовать уже существующие 

здания под музейные нужды?

В том, что реконструкцию Рус-

ского музея, если она действи-

тельно нужна, можно провести 

без переезда, уверен зампред-

седателя Совета по сохранению 

культурного наследия Михаил 

Мильчик. Для того чтобы пере-

крыть внутренний двор здания, не 

нужно переселять музей со всеми 

хранилищами, считает эксперт. 

А вот повод к скандалу такие пла-

ны дают. Депутаты Законодатель-

ного собрания Санкт-Петербурга 

обратились к главе правительства 

Дмитрию Медведеву с просьбой 

остановить экстренный переезд. 

Депутат Алексей Ковалев объ-

ясняет: «Эвакуация всех экспона-

тов и фондов объявлена по при-

казу Минкультуры, который уже 

официально доведен дирекцией 

музея до сведения сотрудников. 

В ближайшие месяцы Русский 

музей будет надолго закрыт. Ми-

хайловский дворец хотят пере-

строить вопреки законодатель-

ству об охране памятников. При 

этом каких-либо обоснований не-

обходимости выполнения столь 

затратных работ нет. Этот проект 

вызвал широкий общественный 

резонанс – возмущение жителей 

города, а также крайне негатив-

ную оценку специалистов... После 

того как за 2 миллиарда раскуро-

чили Летний сад, хотят еще за не-

сколько миллиардов рублей по-

вторить фокус с Русским музеем?» 

Депутат вспомнил и переезд 

Военно-морского музея, во время 

которого пострадала часть экспо-

натов, а экс-директор сел в тюрьму 

на девять лет. Как-то за Владимира 

Гусева боязно... Т

спрашивает. Экспертное сообще-

ство не в курсе этих грандиозных 

планов. 

По словам зампредседателя 

петербургского отделения Все-

российского общества охраны 

памятников истории и культуры 

Александра Кононова, проект ре-

конструкции не выносился даже 

на рассмотрение Совета по сохра-

нению культурного наследия. Да 

и что обсуждать-то, если Гусев 

говорит, что проекта еще нет? 

Про увеличение площадей музея 

смешно и говорить: у Русского 

музея их избыток. Ему принадле-

жат Мраморный и Строгановский 

ций, которые реализуют конкрет-

ные люди. В условиях всеобщего 

кризиса добывать доход все труд-

нее, и мировой бизнес стремит-

ся к минимизации издержек. На 

примере Ливии они обнаружили, 

что полевые командиры продают 

нефть гораздо дешевле, чем самое 

коррумпированное государство. 

Вот и вся стратегия в отноше-

нии России. Либералы, которые 

ориентированы на тщетную по-

пытку сохранить глобальный 

рынок, являются проводником 

этой стратегии. Для сохранения 

глобального рынка нужно рас-

ширять зону хаоса, пугать бизнес 

нестабильностью, привязывать 

капитал к США, которые явля-

ются стержнем этого глобаль-

вья нации, отказ в образовании 

от дебилизации и возвращение 

к воспитанию творцов. Ничего 

супернового, все описано и при 

желании может быть реализова-

но в России. Но ничего из этого 

не делается. 

– Применимы ли у нас китай-
ские рецепты? 
– Китайские рецепты – это адап-

тированный к Китаю советский 

опыт. Он, безусловно, применим 

у нас. Именно поэтому либералы 

его отвергают или же выхолащи-

вают, приспособляя к задачам 

разграбления и уничтожения 

России. У нас и свободные эко-

номические зоны, и смешанные 

предприятия имеются. Только 

толку от них мало по тем же при-

чинам, о которых я говорил выше. 

– А как вы объясните тот факт, 
что одни члены либерального 
клана критикуют деятельность 
правительства, то есть других 
членов этого клана? Это своего 
рода игра на публику?
– Отнюдь. Из биологии известно, 

что внутривидовая борьба острее 

межвидовой. Борьба в окруже-

нии Гитлера была жесточайшей. 

При консенсусе по принципиаль-

ным вопросам.

– Не так давно глава СКР Алек-
сандр Бастрыкин заявил, что 
курс рубля искусственно зани-
жен и непрозрачно намекнул, 
что кто-то наживается на ко-
лебаниях нацвалюты. Это так? 
– Возможность заработать на 

инсайде была всегда. Либералы 

делали все, чтобы инсайдерская 

торговля не была криминалом. 

Преступлением это стало лишь 

недавно, хотя это тягчайшее 

правонарушение, поскольку 

является наиболее страшной 

формой коррупции и разруша-

ет государственность. Впервые 

юридическое и документальное 

подтверждение инсайдерской 

торговли появилось в 2014 году в 

связи с необоснованным повыше-

нием процентной ставки Банком 

России. Но поскольку официаль-

ного расследования не последо-

вало, можно предположить, что 

инсайдерская торговля являет-

ного рынка. Мировые капиталы 

должны вкладываться в амери-

канский государственный долг. 

А хаос в различных регионах 

мира должен их подталкивать к 

этому. Вот вам и вся премудрость, 

объяснение американской поли-

тики с уничтожения Югославии 

и до Сирии. 

Расширение зоны хаоса на Рос-

сию обеспечит испуг глобального 

бизнеса и решит проблему фи-

нансирования госдолга США как 

минимум на пятилетку. Ничего 

личного, только бизнес. Нет и 

особой ненависти к России, мы 

для них всего лишь 2% мировой 

экономики, не надо мании вели-

чия. И либеральный клан, те пер-

сонажи, о которых я пишу, как раз 

и являются исполнителями этой 

стратегии в отношении России. 

Кстати, наш либеральный клан 

ничем не лучше любого другого, 

например, американского. В том 

смысле, что либералы повсюду 

предают свои народы и страны, 

такова уж эта идеология. 

– И как конкретно реализуется 
стратегия разрушения России? 
– Если отвечать коротко, то эта 

стратегия в целом описывается 

деятельностью правительства и 

Банка России. Так называемый 

антикризисный план правитель-

ства РФ – вовсе не план и не анти-

кризисный. Это набор разрознен-

ных мер, которые даже при 100% 

ся не исключением, а правилом 

для Банка России в нынешнем 

его виде. Потому что политика 

БР нацелена на стимуляцию ва-

лютных спекуляций. И когда на 

этих спекуляциях зарабатывают 

посторонние игроки, почему бы 

не заработать и самим? Тем более 

безнаказанно. 

– Кстати, слышали, что в Рос-
сии образовался дефицит на 
автомобили «Феррари»? Рас-
куплена квота на 2016 год, как 
горячие пирожки уходят авто, 
которые будут поставляться в 
2017-м. 
– Так это и есть результат ва-

лютных спекуляций. Спекулян-

ты не инвестируют в реальный 

сектор, они покупают предме-

ты роскоши, пускают деньги на 

дальнейшие спекуляции. Вот и 

происходят такие, казалось бы, 

необъяснимые вещи: в стране 

кризис, а роскошь в дефиците. Это 

обратная сторона политики БР.

– Что бы вы порекомендовали 
молодому человеку, который 
правильно понимает ситуа-
цию, но который вынужден за-
рабатывать, строить карьеру...
– Воровать или не воровать – это 

нравственный выбор каждого. 

Хотя просто так молодого челове-

ка вряд ли возьмут в долю. А соци-

альные лифты почти полностью 

закрыты, тем более в госструкту-

рах, потому что «у генерала тоже 

есть сын». Кумовство достигло у 

нас фантастических масштабов. 

– Когда читаешь такие книги, 
как ваша, возникает ощущение 
безнадеги. А ведь пессимизм – 
тоже экономическая категория, 
да еще с огромным минусом. 
– Вообще-то после того как я еще 

раз пропустил через себя всю ту 

отрицательную энергию, которая 

сконцентрирована в книге, мне не 

помешал бы период реабилита-

ции... Что касается страны, то не 

все так ужасно. Сейчас не Смутное 

время, нет гражданской войны, 

коллективизации, репрессий 37-

го, ужасов Великой Отечествен-

ной... У нас другие проблемы, куда 

более мелкие. Нам просто выпало 

жить в эпоху распада.

Что касается моих героев, то 

многих я неплохо знаю и хоро-

шо к ним отношусь. Понимаю, 

как они стали уничтожителями 

страны. Признаюсь, что если бы 

я родился «на 5 сантиметров ле-

вее», это могло бы произойти и 

со мной. Т

В 1895 
году
Николай II своим указом учредил 
«Русский Музей Императора Алек-
сандра III» и передал для его устрой-
ства Михайловский дворец. С тех 
пор музей никогда не закрывали
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Применимы ли у нас китайские 
рецепты? Безусловно. Именно 
потому либералы их отвергают, 
заявляя, что в России якобы свои 
специфические условия
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Москва и Киев
договорились о беспрепятственном возврате 

блокированных грузовиков в свои страны

В увеличении зарплат и пособий есть 
экономический резон
Председатель Федерации независимых профсоюзов России Михаил Шмаков – о предложениях в антикризисную 
программу правительства и разговоре с президентом

Профсоюз пилотов Эстонии
подал в суд на авиакомпанию Estonian Air, заявив, 

что процесс ее банкротства не является прозрачным

жетные фонды более эффективно 

обеспечивают платежную дисци-

плину страхователей, поскольку 

у страховщиков есть экономиче-

ская мотивация: сколько соберут, 

настолько и обеспечат установ-

ленные выплаты, в том числе 

собственную зарплату. Именно 

поэтому в 2009 году было при-

нято решение отменить единый 

налог и вернуться к реальному 

социальному страхованию – воз-

вратить функции администри-

рования взносов Пенсионному 

фонду и Фонду социального стра-

хования РФ. 

Также Конституционный суд 

России постановил, что страхо-

вые взносы – это законодательно 

зафиксированные, особые обяза-

тельные платежи, отчуждаемые 

только на цели обязательного со-

циального страхования работ-

ников.

Чем опасен возврат к налого-

вому администрированию в ус-

ловиях продолжения кризиса? 

В первую очередь – образованием 

долгов во взаиморасчетах. Это 

приведет, с одной стороны, к за-

держкам социальных выплат, 

а с другой – к стремлению огра-

ничить их размеры. Сбор страхо-

вых взносов налоговой службой 

изменит организацию социаль-

ной защиты наемного работника. 

Превратит ее в социальное обе-

спечение по остаточному прин-

ципу, как в критикуемом сегодня 

советском прошлом. 

В ряде государств мира име-

ется опыт финансирования 

социального страхования с ис-

пользованием налоговых мето-

дов. Однако в таких системах на-

логообложение личных доходов 

производится по прогрессивной 

шкале – иначе средств не хватает. 

Поэтому реальный экономиче-

ский выбор идет между отдель-

ным сбором страховых взносов по 

регрессивной шкале (как в Рос-

сии) или прогрессивным нало-

гообложением всех доходов (как 

в Великобритании).

•ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА•

Недавно президент РФ Влади-

мир Путин встречался с пред-

седателем ФНПР Михаилом 

Шмаковым. Глава Федерации 

профсоюзов рассказал, как 

можно поддержать трудящих-

ся и экономику страны в ус-

ловиях кризиса. Поделился 

мнением, что следует учесть 

правительству при подготовке 

плана действий по развитию 

страны на 2016 год. Предло-

жения профсоюзов президент 

назвал важными и пообещал 

их детальную проработку. 

«Главное, что мы своевремен-

но должны реагировать на из-

менения на рынке труда. Это 

абсолютно точно и правиль-

но», – поддержал он председа-

теля ФНПР. 

Что же предложили профсо-

юзы президенту и правитель-

ству для решения острых 

вопросов в экономике и на 

рынке труда? Слово – Михаи-

лу ШМАКОВУ. 

АЛЕКСЕЙ ПОЗДНЯКОВ

Профсоюзы так же заинтересова-

ны, как президент и правитель-

ство, в росте экономики страны. 

Но сегодня этому есть ряд пре-

пятствий. Одно из них – низкая 

платежеспособность населения. 

По официальной статистике, она 

снизилась на 10%, однако, по на-

шим подсчетам, – на 20%, хотя 

номинальная зарплата практи-

чески не изменилась. 

Три главных шага
Эта проблема в свою очередь уда-

ряет по малому и среднему биз-

несу. Затрудняет его развитие. 

Нет спроса – нет предложения. 

Ставится под сомнение и эффек-

тивность реализации программ 

импортозамещения.

Как показывает опыт раз-

личных стран, устойчивое раз-

витие экономики невозможно 

без активного стимулирования 

внутреннего потребительского 

спроса. Он поддерживает рост 

производства товаров и услуг 

внутри страны, обеспечивает 

рост сбережений и инвестиций.

Поэтому мы предлагаем вклю-

чить в антикризисный план пра-

вительства меры по повышению 

покупательной способности на-

селения, в том числе социально 

уязвимых категорий граждан.

Настоятельно рекомендуем 

государству учесть три важных 

фактора. 

Первое. На сегодняшний день 

минимальный размер оплаты 

труда (МРОТ) составляет 6204 ру-

бля. Это всего лишь чуть больше 

половины стоимости минималь-

ной потребительской корзины. 

Да, мы слышим объяснения, 

что минималку сегодня получа-

ют меньше 1% граждан. И ее раз-

мер для большинства работников 

погоды не делает. Для экономики 

страны, мол, это вообще не про-

блема. Возразим! МРОТ – это важ-

ная сумма, гарантируемая каж-

дому работнику Конституцией 

РФ. На ее основе многие предпри-

ятия формируют систему опла-

ты труда персонала. Чем меньше 

МРОТ – тем меньше работодатель 

может платить работникам. 

В итоге им приходится трудить-

ся существенно больше восьми 

часов в день, чтобы физиологи-

чески выжить. Работодатель же 

практически официально может 

платить зарплату вчерную – на-

числять минималку, а остальное 

доплачивать в конверте.

Считаем это недопустимым! 

Поэтому предлагаем прави-

тельству предусмотреть в анти-

кризисном плане повышение 

МРОТ до уровня прожиточного 

минимума трудоспособного на-

селения.

Принятие этой меры позво-

лит вывести зарплату из тени 

и улучшит финансовое положе-

ние регионов за счет увеличения 

Мы долго боролись за то, 
чтобы уйти от единого социального 
налога, а сейчас фактически 
правительство хочет опять 
ввести его!

на 20%,
по подсчетам ФНПР, снизилась 
покупательная способность 
населения
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дения о населении, в том числе 

о регистрации актов гражданско-

го состояния. 

Что беспокоит профсоюзы? 

В период 2001–2009 годов налого-

вые органы уже собирали единый 

социальный налог. И получили 

печальный опыт. Оказалось, 

к страховым сборам неприме-

нимы те же самые методы адми-

нистрирования, которые рабо-

тают по отношению к налогам, 

пошлинам и акцизам. Различные 

системы социального страхова-

ния имеют свои особенности. 

Так, регионы делают взносы 

за неработающее население не-

посредственно в территориаль-

ные фонды обязательного меди-

цинского страхования – ОМС. 

В большинстве регионов Фонд 

социального страхования ис-

пользует зачетный метод выплат 

пособий из собранных взносов 

внутри предприятий и организа-

ций. В Пенсионный фонд России 

вместе с платежами страхователи 

направляют отчетность и персо-

нальные данные. Разделение фи-

нансового и информационного 

потоков в прошлые годы серьез-

но осложняло работу ПФР. Часто 

возникали ошибки в отношении 

застрахованных граждан.

Мы долго боролись за то, чтобы 

уйти от единого социального на-

лога, а сейчас фактически прави-

тельство хочет опять ввести его! 

К чему это приведет? 

Уже на стадии запуска проек-

та потребуются дополнительные 

крупные ассигнования из госбюд-

жета на развитие собственно на-

логовой службы и формирование 

Единого федерального инфор-

мационного ресурса. В условиях 

кризиса найти на это бюджетные 

ресурсы будет очень сложно, 

практически невозможно. 

Если на эти цели изыскивать 

средства в бюджетах ПФР, ОМС 

и ФСС, то за счет страховых от-

числений будет идти перекрестное 

субсидирование организации сбо-

ра налогов, акцизов и таможенных 

пошлин. Одновременно это будет 

означать нецелевое расходование 

средств страховых взносов. Наше 

мнение: нужно сначала решить 

проблемы создания Единого ин-

формационного ресурса, а лишь 

затем обсуждать вопрос о методике 

сбора страховых взносов.

Печальный опыт ЕСН также 

показал, что социальные внебюд-

В чем главная опасность за-

мены целевого страхового сбо-

ра нецелевым налоговым? Таким 

шагом власть может осознанно 

демонтировать институт обяза-

тельного социального страхо-

вания, нарушив многие осново-

полагающие нормы публичного 

права. 

Нас тревожит, что, вопреки 

декларируемому принципу от-

крытости деятельности прави-

тельства, подготовка документов 

по данному вопросу велась тайно, 

келейно и никогда не выносилась 

на обсуждение со страхователя-

ми и застрахованными. Хотя эти 

документы напрямую затраги-

вают социально-трудовые отно-

шения.

Когда я рассказал президен-

ту об опасениях профсоюзов, он 

очень удивился. Оказалось, пра-

вительство не проинформирова-

ло его, что у этого указа есть про-

тивники. Надеемся, наше мнение 

будет учтено. 

Что предлагает ФНПР? Всесто-

ронне изучить и просчитать все 

возникающие риски подобных 

решений, сосредоточиться на 

создании Единого федерально-

го информационного ресурса 

и только после этого определить-

ся с порядком и сроками реализа-

ции плана. Со своей стороны мы 

не допустим, чтобы взносы, кото-

рые принадлежат работникам, 

являются отложенной частью 

их зарплаты, стали налогами, 

то есть стали бы принадлежать 

кому-то другому! Будем отстаи-

вать свою позицию. 

О роли профсоюзов 
в условиях кризиса
Профсоюзы всегда были и остают-

ся одним из самых влиятельных 

социальных институтов, в дея-

тельность которых вовлечены 

миллионы людей. Особенно их 

роль возрастает сейчас – в услови-

ях экономических проблем, ког-

да нужно внимательнее следить, 

чтобы собственники выполняли 

условия трудового договора. 

Нарушения трудового законо-

дательства сегодня есть во всех 

отраслях промышленности, но 

больше всего – в среднем и малом 

бизнесе, где предприятия рабо-

тают от оборота.

Сегодня некоторые компании 

по-прежнему считают сокраще-

ние издержек на персонал чуть 

ли не единственным способом 

регулировать свои затраты. 

Пример – предприятия ТЭК. 

Из-за снижения цен на нефть 

они терпят большие убытки. Как 

результат снижаются зарплаты, 

происходят сокращения, усили-

вается напряженность в трудо-

вых коллективах. Когда нет соци-

альных гарантий, недостаточно 

внимания к условиям и охране 

труда, работники чувствуют себя 

незащищенными. Это, соответ-

ственно, сказывается на произ-

водительности. 

Здесь должны вмешиваться 

проф союзы. Мы отстаиваем пра-

ва трудовых коллективов всеми 

законными способами, стараем-

ся разрешить спорные вопросы, 

не доводя дело до суда. 

Также мы всегда выступаем за 

развитие системы социального 

партнерства. К сожалению, не все 

руководители бизнеса стремятся 

к сотрудничеству, иной раз всеми 

силами препятствуют созданию 

профсоюзных организаций у себя 

на предприятиях. Приходится 

бороться. Ведем разъяснитель-

ную работу с коллективом, ру-

ководством. Там, где понимают 

важность партнерства и наличия 

профорганизации, проблемы ре-

шаются без потрясений, практи-

чески нет долгов по зарплате и 

массовых увольнений.

Подобное взаимодействие уда-

лось наладить в одной из круп-

ных нефтяных компаний. Сейчас 

в организации делают упор на 

конструктивный переговорный 

процесс, ведь обе стороны стре-

мятся к достижению одних и тех 

же целей: росту производствен-

ных показателей, производитель-

ности труда, что благоприятно 

сказывается на благополучии 

сотрудников и членов их семей. 

Сегодня в этой компании работа-

ют более 110 тысяч специалистов 

в более чем 60 регионах России и 

40 странах мира. И на всех дочер-

них предприятиях руководство 

тесно сотрудничает с профсоюза-

ми. Это пример ответственного 

отношения.

Мы убеждены: найти баланс 

интересов и договориться мож-

но всегда, нужно только желание 

сторон. Это подтверждает оче-

редное Соглашение между рабо-

тодателем и профсоюзами. В нем 

не только полностью сохранен 

достигнутый уровень гарантий – 

они расширены за счет дополни-

тельных мер социальной защиты. 

Кстати, договор имеет отношение 

к проблемной отрасли ТЭК.

Сегодня профсоюзы конструк-

тивно работают и с властными 

структурами на самом высоком 

уровне. Обсуждаем острые про-

блемы на ежемесячных заседа-

ниях Российской трехсторонней 

комиссии по регулированию со-

циально-трудовых отношений. 

Находим совместные решения. 

Большую роль играет и поддерж-

ка депутатов Госдумы.  У профсо-

юзов есть близкая нам  политиче-

ская партия – «Союз труда». Но мы 

готовы сотрудничать и с другими 

политическими силами, которые 

отстаивают права трудящихся и 

поддерживают позицию проф-

союзов. Более того, в составе 

ФНПР есть представители самых 

разных партий. И это также повы-

шает наши возможности. 

Как еще можно повысить эф-

фективность профсоюзов, мы 

обсуждали на недавней встрече 

с президентом. Сегодня, напри-

мер, такие организации, как 

Общество защиты прав потре-

бителей, имеют право защищать 

интересы неопределенного круга 

лиц. Такой же возможности доби-

вается и ФНПР. Профсоюзы долж-

ны иметь право предъявлять 

иски в суды от неопределенного 

круга лиц. Ведь зачастую, боясь 

противодействия со стороны 

работодателя, работники не ре-

шаются подать индивидуальный 

иск или оформить доверенность 

на представительство профсою-

зов. Получается, что работник не 

может реализовать свое консти-

туционное право на судебную за-

щиту в полном объеме. Ситуацию 

нужно исправлять. 

Надеемся, этот вопрос, как 

и многие другие, в ближайшее 

время будет решен. Мы от своего 

не отступим! Т

поступлений налога на доходы 

физлиц. Вслед за минимальной 

зарплатой повысятся и доходы 

государственных социальных 

внебюджетных фондов – посту-

плений страховых взносов ста-

нет больше. Подобная мера по-

зитивно зарекомендовала себя 

в 2009 году. Настало время вновь 

к ней вернуться. 

Понятно, что мгновенно под-

нять МРОТ на 100% не получится. 

Но составить дорожную карту с 

детальным графиком его повы-

шения вполне реально. 

Второе. Проблема безрабо-

тицы в стране становится вновь 

актуальной. Многие предпри-

ятия закрываются, сотрудников 

сокращают. Потерявшие работу 

могут рассчитывать на пособия. 

Но максимальный размер выплат 

в два с лишним раза ниже про-

житочного минимума трудоспо-

собного населения. Пособия не 

индексируются с 2009 года.

Предлагаем включить в план 

повышение максимального раз-

мера пособия по безработице до 

величины прожиточного мини-

мума трудоспособного населения 

как меру частичной компенсации 

утраченного заработка квалифи-

цированных работников.

Третье. В последние годы про-

исходит фактическое увеличение 

прямых и косвенных сборов с ра-

ботника, рост налоговой нагруз-

ки на граждан. Речь идет о взима-

нии налога на недвижимость по 

кадастровой стоимости, которая 

зачастую превышает рыночную 

стоимость. Это и введение платы 

за капитальный ремонт в много-

квартирных домах.

Предлагаем установить в 

2016 году мораторий на все ре-

шения и инициативы органов 

исполнительной власти, при-

водящие к повышению прямых 

и косвенных сборов с населения.

Понятно, что от этих сборов за-

висят бюджеты регионов. Тем не 

менее нужно искать компромисс 

между платежеспособностью лю-

дей и нуждами бюджета.

По мнению ФНПР, повышение 

покупательной способности на-

селения нужно рассматривать 

как основной фактор роста эко-

номики при разработке страте-

гических документов развития 

страны.

Об опасности налогового 
администрирования
Правительство предлагает нало-

говой службе администрировать 

страховые взносы, уплачиваемые 

в социальные внебюджетные 

фонды. Еще – сформировать Еди-

ный федеральный информаци-

онный ресурс, содержащий све-
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Авиакомпания «Трансаэро»
предложила сотрудникам погасить задолженность 

по зарплате мебелью и офисной техникой

Вчера в Москве
открыли бюст прославленного генерала Великой 

Отечественной войны Ивана Черняховского

МАРИЯ МОСОЛОВА

П
рограмма малобюджетных 

проектов, которая позво-

лит Магнитке стабильно 

снижать себестоимость, 

не прибегая к масштабным 

инвестициям, была представлена 

директором по развитию бизнеса 

и управления эффективностью 

ОАО «ММК» Максимом Лапиным 

на ежегодном саммите «Неделя 

металлов и горной промышлен-

ности России и СНГ».

По сути, речь идет о довольно 

распространенной в промышлен-

ности практике – поощрении ра-

ционализаторской деятельности 

сотрудников. Но, как оказалось, 

если избавить эту практику от 

бюрократии и добавить в нее си-

стемность, результаты могут быть 

значительными.

ММК определил 
лимит под 
микрокапексы: 
не более двух лет 
окупаемости 
и не дороже 
100 млн рублей

СОБЫТИЕ

ПРОДАЕТСЯ ПТИЦЕФАБРИКА
один из крупнейших производителей мяса птицы в Южном федеральном округе

Тел.: +7 (495) 933-03-43 (доб. 1227; 1840)

е-mail: belov@vbrr.ru; Kuzminykh@vbrr.ru

• Современный производственно-перерабатывающий комплекс
• Специализация – бройлерное птицеводство с собственной переработкой

• Четыре производственные площадки в Краснодарском крае на площади 408 га
• 51 оборудованный птичник с объемом выращивания 13 000 тонн птицы в год

• Убойный цех с голландским оборудованием Meyn, мощность – 4 000 голов в час
• Собственные раскрученные торговые марки

• Возможность расширения комплекса c увеличением объемов производства продукции

WWW.RAEVKA.COM
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ОТКРЫТОЕ АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО «ИНВЕСТИЦИОННАЯ КОМПАНИЯ ИК РУСС-ИНВЕСТ»
АДРЕС МЕСТОНАХОЖДЕНИЯ: РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ, 119034, Г. МОСКВА, ВСЕВОЛОЖСКИЙ ПЕР., Д.2, СТР.2, ТЕЛ +7 (495) 363-93-80, E-MAIL: MAIL@RUSS-INVEST.COM 

ИНН: 7704081545
ЛИЦЕНЗИИ ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО УЧАСТНИКА РЫНКА ЦЕННЫХ БУМАГ:

НА ОСУЩЕСТВЛЕНИЕ ДИЛЕРСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ № 177-06312-010000 ОТ 10.12.2002Г.
НА ОСУЩЕСТВЛЕНИЕ БРОКЕРСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ № 177-06310-100000 ОТ 10.12.2002Г.

НА ОСУЩЕСТВЛЕНИЕ ДЕПОЗИТАРНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ № 077-08757-000100 ОТ 29.11.2005Г.
НА ОСУЩЕСТВЛЕНИЕ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ПО УПРАВЛЕНИЮ ЦЕННЫМИ БУМАГАМИ № 177-11769-001000 ОТ 13.11.2008Г.

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ТЕНДЕРА
ОАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» (далее – общество) извещает о проведении 
тендера (открытого конкурса) по отбору аудиторской организации 
для осуществления обязательного  ежегодного аудита отчетности 
общества, составленной по российским стандартам бухгалтерского 
учета, за 2016 год.

Срок представления заявок и документов для участия в тендере – 
до «4» марта  2016 года включительно. 
Для участия в конкурсе аудиторские организации должны соответ-
ствовать следующим критериям:
• членство аудиторской организации в саморегулируемой организа-
ции аудиторов;
• наличие в аудиторской организации работающих по трудовому 
договору не менее 10 специалистов, имеющих действующие квали-
фикационные аттестаты аудиторов, на право осуществления ауди-
торской деятельности в области общего выданные в соответствии с 
действующим законодательством; 
• удельный вес услуг по общему составляет не менее 50% выручки 
аудиторской организации за каждый год из 3-х лет, предшествующих 
году проведения проверки;
• срок деятельности аудиторской организации на рынке аудиторских 
услуг составляет не менее 10 лет; 
• опыт проведения аудиторских проверок организаций, имеющих до-
черние предприятия;
• наличие среди клиентов профессиональных участников рынка ЦБ;
• опыт проведения аудиторских проверок отчетности обществ, 
составленной по международным стандартам финансовой отчет-
ности;
Проведение аудиторской проверки осуществлять в два этапа:
1 этап – по итогам работы Общества за 9 месяцев 2016 г. в ноябре 
2016 г.
2 этап – по итогам работы Общества за 2016 г. в феврале 2017 г.
Обязательным условием для выбора аудитора является отсутствие 
совместных имущественных интересов с обществом и его акционе-
рами, а также:

– независимость аудиторской организации от Общества;
– высокая репутация аудиторской организации;
– наличие обязательства проводить ротацию партнеров аудиторской 
организации, ответственных за аудит отчетности не реже, чем один 
раз в пять лет.
В течение 14 дней с даты извещения о проведении конкурса органи-
затор осуществляет сбор заявок на участие в нем заинтересованных 
аудиторских организаций.
В случае получения менее 2 заявок на участие в конкурсе организа-
тор конкурса объявляет его несостоявшимся и извещает о проведе-
нии нового конкурса.

Для участия в тендере аудиторские организации подают органи-
затору следующие документы:
а) заявку на участие в конкурсе, заверенную подписью руководи-
теля организации и печатью, содержащую следующую информа-
цию: 
• полное наименование юридического лица, подающего заявку;
• указание на вид тендера (тендер по отбору аудиторских организа-
ций для осуществления обязательного ежегодного аудита 
ОАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» за 2016 год);
• обязательство участника тендера соблюдать условия тендера, со-
держащиеся в извещении о проведении открытого конкурса, и дей-
ствовать в соответствии с Порядком проведения тендера (открытого 
конкурса) по отбору аудиторских организаций для осуществления 
обязательного ежегодного аудита ОАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ».
б) комплект документов с прилагаемой описью:
• нотариально заверенные копии учредительных документов аудитор-
ской организации (включая копию свидетельства о внесении в единый 
государственный реестр) со всеми изменениями и дополнениями;
• подтверждение членства аудиторской организации в саморегу-
лируемой организации аудиторов (выписка из реестра членов СРО, 
ссылка на сайт СРО и т.п.);
• нотариально заверенную копию страхового полиса о страховании 
профессиональной ответственности аудитора;

• копии не менее 10 квалификационных аттестатов аудиторов, вы-
даваемых в установленном законодательством порядке,  предостав-
ляющие право осуществления аудиторской деятельности в области 
общего аудита и аудита бирж; 
• бухгалтерский баланс и отчет о прибылях и убытках аудиторской 
организации на последнюю отчетную дату;
• проект договора с указанием стоимости вознаграждения, плана 
и сроков проведения аудиторской проверки. Цена проведения 
аудиторской проверки должна быть окончательной, включать в себя 
налоги, предусмотренные законодательством РФ, расходы и должна 
быть выражена в рублях;
• образец аудиторского заключения по ранее проведенной провер-
ке организации, являющейся профессиональным участником рынка 
ценных бумаг (без указания ее наименования и других идентифика-
ционных признаков), содержащий в обязательном порядке расчет 
финансово-экономических показателей;
• методику осуществления аудита.
в) справку о финансово-экономическом состоянии аудиторской 
организации, содержащую следующую информацию за каждый из 
последних трех завершенных финансовых годов: 
• объем работ (услуг), в тыс. руб.;
• среднесписочную численность работников, в т.ч. аудиторов – штат-
ных специалистов, имеющих квалификационные аттестаты на право 
осуществления аудиторской деятельности в области общего аудита и 
аудита бирж, внебюджетных фондов и инвестиционных институтов, 
в чел.;
• балансовую прибыль (убыток) на конец года, в тыс. руб.; 
• структуру аудиторских услуг по следующим видам аудита в общем 
объеме услуг аудиторской организации: общий аудит, банковский 
аудит, аудит страховых организаций, аудит бирж, внебюджетных фон-
дов и инвестиционных институтов;
• структуру заказов на оказание аудиторских услуг по общему аудиту;
• оценку финансово-экономического состояния организации (опи-
сывается произвольным текстом текущее финансовое положение 
организации, включая показатели финансово-хозяйственной дея-

тельности, применяемые меры по обеспечению его устойчивости в 
предстоящем периоде, и делается оценка возможности выполнения 
работы заказчика с указанием необходимых условий).

Аудиторские организации не допускаются к участию в конкурсе 
при наличии хотя бы одного из следующих условий:
а) аудиторские организации не соответствуют указанным требова-
ниям;
б) представлены не все документы;
в) документы представлены позднее «4» марта 2016 г.;
г) представлена недостоверная информация;
д) существуют факты нарушения аудиторской организацией действу-
ющих требований и условий деятельности, выявленных при осущест-
влении надзора за деятельностью аудиторской организации;
е) существуют факты аннулирования либо приостановления действия 
ранее выданных в установленном порядке аудиторской организации 
лицензий на осуществление аудиторской деятельности.
Комиссия уведомляет победителя тендера о принятом ею решении 
путем направления ему выписки из соответствующего протокола за-
седания Комиссии. 
Кандидатура победителя тендера аудиторской организации  пред-
ставляется на утверждение годовому общему собранию акционеров 
общества по итогам 2015 года в установленном законом порядке.
Победители и другие участники тендера не имеют права публиковать 
решения Комиссии и использовать эти решения  в рекламных целях.
Победитель тендера и организатор тендера подписывают после под-
ведения итогов тендера протокол о его результатах, который являет-
ся основанием для проведения дальнейшей  процедуры утверждения 
аудитора общества в соответствии с законодательством Российской 
Федерации.

Президент-Генеральный директор ОАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ», 
доктор экономических наук

 А.П.Бычков

Подключить свет через сайт
В Москве прошел семинар по оформлению технологического 

присоединения через портал госуслуг

Департамент топливно-энергетиче-
ского хозяйства совместно с департа-
ментом информационных технологий 
и АО «Объединенная энергетическая 
компания» провели большой семи-
нар, на котором рассказали о том, 
как правильно подавать заявки на 
технологическое присоединение к 
электрическим сетям АО «ОЭК» мощ-
ностью до 150 Вт через городской 
портал госуслуг (http://pgu.mos.ru).

Такая возможность появилась у 
юридических лиц с 1 января 2016 го-
да, а уже с февраля это единственный 
способ подать заявку на техприсое-
динение для бюджетных структур.

«Благодаря переводу услуг в элек-
тронный вид мы избавляем заявите-
лей от необходимости приезжать в 
центр обслуживания клиентов, стоять 
в очереди. На сайте госуслуг мож-
но это сделать не спеша и в любое 
время – в будни, выходные, днем, 
ночью», – сказал на семинаре Всево-
лод Плешивцев, первый заместитель 
руководителя департамента топлив-
но-энергетического хозяйства города 
Москвы.

Пока у потенциальных заявите-
лей возникает множество вопросов 
по подаче заявок и их рассмотрению 
в электронном виде. Однако, по 
опыту сотрудников ДИТ, которые раз-
рабатывают и обслуживают портал 
госуслуг, чаще всего проблемы по-
являются из-за нежелания читать 
инструкции. При этом документация, 
представленная на портале, доста-
точно исчерпывающая и учитывает 
все возможные варианты заявок, 
поскольку технологическое при-
соединение – не первая услуга, 
предоставление которой переведено 
в электронный вид, и существует от-
работанная система.

«Основная целевая модель прави-
тельства Москвы – переход на портал 
государственных услуг. Мы все по-
нимаем, что количество чиновников 
снижается, количество оперируемых 
финансовых средств уменьшается, 
а электронное взаимодействие по-
зволяет экономить деньги и сокра-
щать численность персонала», – за-
явил Михаил Мишаков, консультант 
управления отраслевых проектов 
департамента информационных тех-
нологий города Москвы.

Кроме того, электронная форма 
позволяет избежать множества оши-
бок, которые при подаче в бумажном 
виде могли бы усложнить или замед-
лить оформление документов, а то и 
вовсе привести к отказу в предостав-
лении услуги. Теперь портал просто не 
даст ввести неправильные значения 
или загрузить неподходящие доку-
менты.

«Мы с начала года работаем с пор-
талом госуслуг и несколько заявок 
уже получили и обслужили. Теперь 
наша с вами задача полностью пере-
вести представителей городских 
заказчиков на подачу документов 
и получение договора через эту си-
стему, – рассказала Ирина Силаева, 
заместитель генерального директора 
по реализации услуг АО «ОЭК». – Вы 
формируете заявку, указываете в ней 
все необходимые параметры – как 
правило, это место, мощность, доку-
менты на собственность. Если что-то 
заполнено неправильно или не за-
полнено, система вас просто не про-
пустит. На мой взгляд, вероятность 
ошибки если и не исключена, то зна-
чительно минимизирована. Заявка 
сразу же попадает к нам в компанию, 
ей присваивается номер точно так 
же, как если бы вы пришли с докумен-
тами в офис лично. Кроме того, вам 
дается возможность отслеживать ход 
заявки. Вы можете, не затрачивая ни 
свое время, ни время сотрудников 
компании, получить подробную ин-
формацию».

Ирина Силаева сообщила, что 
в данный момент у компании доступ-
но для технологического присоедине-
ния 1,9 гигаватт свободной мощно-
сти, так что дефицита в этой сфере нет 
и не предвидится.

Кроме того, было решено прове-
сти в феврале еще один, уже практи-
ческий, семинар для тех заявителей, 
у которых даже после сегодняшних 
исчерпывающих ответов останутся 
проблемы с взаимодействием с пор-
талом. Специалисты на нем помогут 
оформить заявку и разберут каждый 
случай отдельно.

Также в АО «ОЭК» работает 
«Горячая линия» по вопросам техноло-
гическогго присоединения: 
8 (495) 657 90 95 Т Т

ОБЪЯВЛЕНИЕ

ЗАО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» извещает о про-

ведении предквалификационного отбора для участия в открытом 

тендере (№ 2277-OD) на право заключения договора на выполнение 

работ по демонтажу неиспользуемых отпаек линии ВЛ-10кВ (от п/с 

Прикаспийская) в Наримановском районе Астраханской области.

Подробная информация о порядке и сроках проведения предква-

лификационного отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел 

«Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ
«Общество с ограниченной ответственностью небанковская кредитная ор-
ганизация «ПэйЮ» (ОГРН 1137711000052, ИНН 7750005806, сокращенное 
наименование – ООО НКО «ПэйЮ», лицензия на осуществление банковских опе-
раций № 3518-К) уведомляет кредиторов о принятом на внеочередном Общем 
собрании участников ООО НКО «ПэйЮ» 26 января 2016 г. решении об измене-
нии адреса местонахождения (юридического адреса) ООО НКО «ПэйЮ». После 
государственной регистрации необходимых изменений в устав ООО НКО «ПэйЮ» 
новым адресом местонахождения ООО НКО «ПэйЮ» будет являться: РФ, 119002, 
г. Москва, улица Арбат, д. 10.  Информация о государственной регистрации изме-
нений с указанием нового местонахождения ООО НКО «ПэйЮ» будет размещена 
на сайте ООО НКО «ПэйЮ» – http://www.nco-payu.ru/ и в головном офисе 
ООО НКО «ПэйЮ».

Новые инвестпроекты Магнитки
•ПРАКТИКА•

Магнитогорский металлур-

гический комбинат (ММК) 

планирует снижать себесто-

имость на 2–3% ежегодно за 

счет новой программы мало-

бюджетных проектов. Цель – 

обеспечить дальнейший рост 

эффективности. В компании 

считают, что относительно не-

большие и быстроокупаемые 

инвестиции будут способство-

вать этому в непростых эконо-

мических условиях. В 2015 го-

ду себестоимость продукции 

ММК составила более 4 млрд 

долларов. Это означает, что 

новая программа может сэ-

кономить компании около 

100 млн долларов.

Идеи для малобюджетных вы-

сокоэффективных проектов на 

ММК подают сотрудники ком-

бината на конкурентной основе. 

Срок их окупаемости составит не 

более двух лет, а максимальная 

стоимость не превысит 100 млн 

рублей. При этом сотрудник, чья 

идея успешно реализована, полу-

чает вознаграждение в зависимо-

сти от экономического эффекта 

своего проекта. Как говорит пред-

ставитель ММК, в среднем каж-

дый такой проект стоит компании 

5–10 млн рублей, и окупаются они 

менее чем за год. 

Для того чтобы поставить си-

стему микрокапексов на поток, 

компания разработала модель из 

четырех шагов по их внедрению. 

Это значительно ускорило весь 

процесс – от зарождения идеи до 

ее реализации проходит не более 

полугода. Во-первых, ММК опре-

делил лимит под микрокапексы 

(не более двух лет окупаемости 

и не дороже 100 млн рублей). Во-

вторых, был обеспечен простой 

формат подачи заявки, чтобы из-

бавить сотрудников от лишней 

бюрократии. Заявку можно подать 

всего на одной странице и для ее 

одобрения требуется не больше 

пяти подписей. Третий шаг – вы-

бор проектов и организация их 

внедрения. При этом конкурен-

ция между проектами настолько 

велика, что первыми запускаются 

те, кто дает максимальную эко-

номию в минимальные сроки. На 

четвертом этапе был организован 

мониторинг внедряемых проек-

тов и анализ результатов. 

Как говорят в компании, го-

довой лимит в 1 млрд рублей на 

внедрение малобюджетных про-

ектов может быть расширен, если 

в среднесрочной перспективе пла-

ны по снижению себестоимости 

совпадут с результатами реали-

зации программы. Т
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Дмитрий Хворостовский вернулся на сцену после лечения.
Пройдя курс химиотерапии от опухоли мозга, знаменитый баритон исполнил в среду в нью-йоркском Карнеги-холле 

романсы Глинки, Римского-Корсакова и Чайковского, а также песни Рихарда Штрауса вместе с пианистом Ивари Ильей

Он снял кино про кеды. И баста
Знаменитый режиссер Сергей Соловьев не потратил ни копейки бюджетных денег на свой новый фильм

там опять-таки в цене патриотиче-

ские блокбастеры, а у меня фильм 

про кеды. И вдобавок этот сюжет 

почти ничего не стоит, смешные и 

компрометирующие весь наш ки-

нематограф деньги. Оказалось, что 

найти миллион миллионов, за кото-

рые у нас сегодня принято снимать 

кино, значительно легче, чем 3 рубля 

24 копейки, потребные для реали-

зации моей «обувной дребедени». 

В этой тупиковой ситуации я 

случайно нарвался на один фонд, в 

котором, как выяснилось, работают 

нормальные люди. Они выслушали 

меня с неожиданным вниманием. 

Спросили: «Не дадите почитать сце-

нарий?» – «С целью?» – «Может, мы 

найдем у себя 3 рубля 24 копейки, 

которые нужны на фильм». После се-

рии консультаций мне перезвонили: 

«Давайте сделаем кино». Поскольку 

в Москве уже стояла осень, времена-

ми сыпал снежок, а действие филь-

ма происходит летом, мы рванули 

в Севастополь. И очень быстро и за 

небольшие деньги сняли фильм. 

– Не продешевили, Сергей Алек-
сандрович?
– Это грандиозное заблуждение, что 

хорошее кино можно снять только 

за большое бабло. Я студентам сво-

им не устаю повторять: картина не 

должна стоить ни-че-го. Мейерхольд 

ведь как говорил: хороший спек-

такль – это дворец, построенный на 

острие булавки. И есть схожее кине-

матографическое высказывание на 

эту тему. Жан-Люк Годар в 1962 году 

снял фильм «Жить своей жизнью» 

за 60, что ли, тысяч долларов. Это 

гениальное произведение кинои-

скусства, в котором с большой худо-

жественной силой прослежена жен-

ская душа – с тонкими отсылами к 

мировой художественной культуре. 

И это сумасшедшей рентабельности 

проект – французы торгуют карти-

ной до сих пор. А у нас в инстанциях 

фильм такого рода обсуждался бы 

до сих пор.

– Расскажите, что у вас за коман-
да...
– У меня сложились замечательные 

отношения со всеми участниками 

этой странной заварухи. Андрей 

Геласимов – тот просто сказал: 

«Снимайте как хотите. Я времена-

ми пересматриваю «Сто дней после 

детства», для меня это своего рода 

гарантия». Потом возник Баста. 

В свое время я видел, как Виктор 

Цой общается с тысячами тысяч 

своих поклонников. Но и на этом 

фоне Баста не затеряется. Он про-

износит четыре слова своего рэпа 

– и стадионы стонут от счастья. Я 

пригласил Басту в Севастополь на 

три часа, чтобы снять его крупный 

план в крохотном эпизоде. Он при-

ехал, дело кончилось тем, что те-

перь Баста занят у нас в половине 

картины: как актер, продюсер, поэт, 

музыкант, автор саундтрека. 

В искусстве есть одна-единствен-

ная качественная категория: это 

даже не ум и уж, конечно, не верность 

какой-то там правильной идеологии, 

а талант. Так вот, Баста – он на сторо-

не таланта. Геласимов – на стороне 

таланта. Впервые снимающиеся у 

меня актеры Николай Суслов и Аглая 

Шиловская – на стороне таланта. 

Таня Друбич, которая сыграла в кино 

множество главных ролей, в нашем 

новом фильме произносит всего одно 

слово – «Здрасьте», но и это «Здрась-

те» – тоже на стороне таланта. 

– Во время съемок фильма вы 
сказали фразу: «Надеюсь, наша 
картина станет для кого-то чем-
то вроде фильма «Я шагаю по 
Москве»...

– Меня спросили, на что похоже наше 

кино. Я стал соображать и додумался 

до того, что по мироощущению, по 

киноязыку, по отсутствию «великих 

идей» это похоже на фильм «Я шагаю 

по Москве». Стал соображать даль-

ше. Где еще было полное отсутствие 

драматургии при ее незримом при-

сутствии? Ага, в «Балладе о солдате». 

Отпустили солдата с фронта на не-

сколько дней домой, а он потратил 

драгоценное время не на себя, а на 

других. На два куска мыла, которые 

передал жене своего фронтового то-

варища. Вот вроде и вся драматургия. 

Я, разумеется, не надеюсь создать ше-

девры такого уровня, иначе вы брали 

бы у меня интервью в психушке. Но 

когда я пытаюсь объяснить людям, 

на что отдаленно похоже наше кино, 

то на ум приходят эти выдающиеся 

фильмы – «Я шагаю по Москве» и 

«Баллада о солдате». 

– А почему вы сняли кино в черно-
белом изображении?
– От любви к фотографии. Когда 

любишь фотографию, как люблю 

ее я, то интуитивно чувствуешь, что 

лучше всего подойдет для этого ка-

дра, для этой композиции. Мы сняли 

наше кино в цвете, смотрели мате-

риал. В какой-то момент я сказал 

оператору, ученику Вадима Юсо-

ва Тимофею Лобову: а ну-ка ткни 

пальцем кнопку, давай посмотрим 

то же самое в черно-белом варианте. 

Он ткнул, я смотрю: мама дорогая, 

это же смахивает чуть ли не на «Ата-

ланту» Жана Виго. А до этого было 

просто довольно качественное изо-

бражение и не более того.

– Не боитесь отпугнуть публику?
– Я уже ничего не боюсь. И в эти 

игры с цифрами бокс-офиса не 

играю. Знаете, что произвело на 

меня самое сильное впечатление 

за последнее время? Очереди на вы-

ставку Серова. Люди стояли часами 

на морозе, чтобы прикоснуться к 

красоте, так необходимой им. Я 

помню очереди на Серова в Русском 

музее в начале 60-х годов, помню 

тишину и волнение кинозала на 

«Июльском дожде» Марлена Хуцие-

ва. Мне казалось, что те очереди и те 

зрители – напрочь утраченная нами 

человеческая Атлантида. И вот эта 

Атлантида всплыла из недр наше-

го сумеречного времени и встала в 

очередь на Серова. Надеюсь, кто-

то из той очереди станет и нашим 

зрителем. 

– И последнее. Вы посвятили нема-
ло фильмов судьбам молодежи, вы 
30 лет преподаете во ВГИКе. Что 
вас так влечет к юной поросли?
– Ну, я же вурдалак по своей при-

роде. Пью стаканами молодую та-

лантливую кровь. А если серьезно, 

то вы не представляете, как ска-

канул за последние годы уровень 

абитуриентов. Еще пять лет назад 

они не знали, кто такой Сергей 

Урусевский, с трудом отличали 

Шукшина от Любшина, а сегод-

ня девочки и мальчики из глухой 

провинции пишут потрясающие 

работы о Джоне Форде, немецких 

экспрессионистах. Благодаря ин-

тернету они прекрасно начитанны, 

насмотренны. И я все отчетливее 

понимаю, что мне, наверное, при-

шла пора их догонять. Т

•НАЧИСТОТУ•

Завтра в московском клубе 

«Газгольдер» состоится пред-

премьерный показ нового 

фильма народного артиста 

России Сергея Соловьева 

под немудрящим названием 

«Кеды». Это экранизация рас-

сказа Андрея Геласимова 

«Paradise found». Чем не повод 

побеседовать с классиком на-

шего кино о его новой работе?

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

– Сергей Александрович, как 
случилась в вашей судьбе 
эта картина? Выходит, вы не 
только часто перечитываете 
и экранизируете классику – 
Пушкина, Чехова, Толстого, 
но и пристально следите за со-
временной литературой?
– Да, я ее довольно много читаю. 

Почти всегда по чьим-то реко-

мендациям. И почти всегда эти 

рекомендации себя не оправды-

вают. Конечно, я читал все на-

шумевшие романы последних 

лет, но они, увы, большей частью 

производили на меня впечатле-

ние талантливого фуфла. Начи-

нал я работать в кино еще в те 

времена, когда с новыми книга-

ми выходили к читателю Юрий 

Казаков, Юрий Трифонов, масте-

ра деревенской прозы. Это были 

фундаментальные сочинения на 

превосходнейшем русском язы-

ке. Так что мое знакомство с со-

временной литературой только 

укрепляло меня в убеждении, что, 

за редкими исключениями, такой 

прозы сегодня просто нет. И тут 

в журнале «Сноб» я наткнулся на 

рассказ Геласимова. Это даже не 

рассказ, а такой вроде блогерский 

дневник. И это интерактивное 

блогерство по какой-то причине 

прочно засело мне в голову. Ни-

каких «больших идей», «ошелом-

ляющих смыслов». Да и не надо 

ничего этого. В чем, например, 

«высокий смысл» «Графа Нулина»? 

Нет там никакого «смысла», кроме 

светлого пушкинского дара и ощу-

щения живой жизни. Вот и про-

за Геласимова, как мне кажется, 

чистой воды «графнулинщина».

– И все же, про что фильм?
– Как на духу: про кеды. Парень 

уходит в армию и страшно пере-

живает: он хочет купить себе 

кеды, но если он идет в армию, то, 

спрашивается, зачем ему кеды? 

А с другой стороны, из армии его 

никто ждать не будет, а так у него 

появится мотивация: он несет 

службу, а дома стоят кеды... Все, 

больше ничего в рассказе искать 

не надо. Но при этом в нем есть 

живое и подлинное ощущение 

сегодняшней жизни.

– И каким образом для фильма 
про кеды можно найти нынче 
финансирование?
– Это правильный вопрос. В Ми-

нистерство культуры с этим, со-

гласитесь, не пойдешь. Неровен 

час, меня навсегда запретят пу-

скать на его порог как выживше-

го из ума. Пойти в Фонд кино? Но 

Знаете, что произвело на меня 
самое сильное впечатление 
за последнее время? 
Очереди на выставку Серова. 
Люди стояли часами на морозе, 
чтобы прикоснуться к красоте, 
так необходимой им... Надеюсь, 
кто-то из той очереди станет 
и нашим зрителем

1  Сергей Соловьев на съемках фильма «Кеды».

2   Планируя привлечь Басту к крохотной роли, Сергей Соловьев сделал его 

в проекте ключевой фигурой.
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Терпение, стихи 
и «Труд» что надо, 
то и перетрут

ЕВГЕНИЙ 

ЕВТУШЕНКО

ПОЭТ

– Молодому 
человеку в это 
поверить нелег-
ко, но я связан с 
«Трудом» более 
65 лет! В первый 
раз опубликовал в 
газете свои стихи 

еще в 1950 году, когда работал коллекто-
ром геолого-разведочной экспедиции на 
Алтае. С тех пор мои связи с газетой не пре-
рывались. Особый период моей жизни – 
публикация в «Труде» фрагментов из моей 
антологии «Десять веков русской поэзии». 
На страницах газеты были опубликованы 
поэтические шедевры Пушкина, Блока, Ма-
яковского, Есенина, Гумилева, Ахматовой, 
Цветаевой, Пастернака и мои собственные 
стихи и эссе, посвященные этим (и многим 

другим) великим поэтам. Почти два года я 
жил в одном ритме с газетой, а завершив 
определенный жизненный и творческий 
цикл, посвятил нашему содружеству вот эти 
строки, которые сегодня звучат особенно 
актуально:

В России без стихов любити –
Народу русскому не быти.
Терпение, стихи и «Труд»
Что надо, то и перетрут.

Здесь утки 
не летают

ДЕНИС МАЦУЕВ

ПИАНИСТ 

– Жизнь моя 
проходит в тру-
дах – концерты от 
Перми до Амстер-
дама, к тому же 
занимаюсь орга-
низацией моего 
первого междуна-
родного конкурса 

Grand Piano, который пройдет в Москве 
с 30 апреля по 5 мая. Беспрецедентное 
событие, которое мы обязательно прове-
дем, несмотря на экономические и прочие 
трудности. Те самородки, которые здесь 
будут явлены, – наше будущее. Говорю не 
только об отечественных исполнителях, 
а вообще о пианистах мира. Хотя русская 
школа все равно главенствует. Все кон-
курсанты смогут сыграть и соло, и с орке-
стром. Победителю дарим рояль... 
Музыкантам приходится много работать, 
но я бы не сказал, что мы на сцене тру-
димся. Мы там прежде всего получаем 
огромное удовольствие. Мне кажется, 
и хорошие журналисты работают в удо-
вольствие – несмотря на все проблемы и 
неурядицы. Поэтому в день 95-летия «Тру-
да» хочу пожелать вам и нам, читателям, 
чтобы газеты в принципе сохранились как 
явление. Я до сих пор, в эру интернета, с 
особым удовольствием пишу бумажные 
письма и опускаю конверты в почто-
вый ящик. Не люблю читать новости в 
электронном виде. Хотя понимаю, что мир 
неизбежно уходит в виртуальность. Но 

только когда читаю живую книгу, живую 
газету, возникает чувство настоящего.
Желаю «Труду» оставаться такой же глубо-
кой, интеллигентной газетой, свободной 
от налета желтизны. Не так давно одно 
информагентство пустило утку, будто я сло-
мал в Новосибирске рояль за 6 миллионов. 
В «Труде» такие утки, по моим наблюдениям, 
не летают. Мне дорого и то, что у вас оста-
лись репортажи о событиях классической 
музыки и рецензии на них. Всегда с интере-
сом их читаю. Это уникально, в мире даже в 
самых больших газетах аналитический фор-
мат сокращается и переводится в сугубо ин-
формативное русло. Говорят, классическая 
музыка интересна лишь 1% населения. Но 
это полная чушь! Посмотрите, какой филар-
монический бум в стране. И залы заполняет 
в основном молодая публика. Это особенно 
очевидно в сравнении с Нью-Йорком, Бер-
лином, Осло, где слушатель стареет, а выход 
на концерт превращается в дело престижа. 
А у классической музыки в России – огром-
ное будущее. И у серьезной журналистики, 
пишущей о большом искусстве, надеюсь, 
тоже.

Берегите россиян!
АЛЕКСАНДР 

ВЕДЕРНИКОВ

НАРОДНЫЙ АРТИСТ 

СССР, ЛАУРЕАТ ГО-

СУДАРСТВЕННЫХ 

ПРЕМИЙ, СОЛИСТ 

БОЛЬШОГО ТЕАТРА 

РОССИИ

– Что пожелать 
«Труду»? Беречь 

россиян, бороться за правду, отстаивать ее. 
А еще поддерживать веру в лучшее, ведь 
без нее можно оскотиниться. Меня, как и 
вас, волнует неустроенность жизни наро-
да. Он перенес такую тяжелую войну, был 
обескровлен, но нашел в себе силы вос-
становить страну. И сегодня мы живем по 
сути за счет того, что было наработано во 
времена СССР. Доедаем... Россия – очень 
богатая страна, ее просторы, поля, леса, 
недра кажутся неисчерпаемыми. В каждом 
номере «Труда» сквозит этот вопрос: как с 
умом воспользоваться этим богатством на 
общее благо, чтобы не было стыдно перед 
потомками...

1

СЛОВА ДРУЗЕЙ

2
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17 марта УЕФА примет решение 
по «делу Тарасова», который после матча с «Фенербахче» 

показал майку с изображением Владимира Путина

Призер Олимпийских игр
конькобежец Иван Скобрев

завершил спортивную карьеру

7220
метров – 
с такой отметки 
совершил 
прыжок 
Валерий Розов 
с горы Чангзе 
в Гималаях

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Константин ЛАНГЕ
покоритель парагвайских 

джунглей

В 2009 и 2011 годах «Труд» подроб-

но рассказывал о русском немце 

Константине Ланге – человеке с 

такой необычной судьбой, что 

Голливуд отдыхает. Автор сцена-

рия в этой ленте – он сам, искатель 

приключений. В 20 лет из СССР 

переехал в ФРГ. Начав работать 

шофером-дальнобойщиком, до-

рос до владельца автомобильной 

фирмы. Когда у него вырос сын, 

Костя передал ему свой бизнес 

и решил пожить для себя. В 45 

выучился на летчика. Освоив 

летную профессию, перебрался 

в Парагвай. В глухих районах да-

лекой страны Ланге, как он сам 

сформулировал, «сочетал прият-

ное с полезным»: возил на своем 

самолетике зарплату работникам, 

осваивавшим джунгли, катал над 

дикими лесами туристов-экстре-

малов и потенциальных покупа-

телей этих диковатых земель. 

Но это лишь общая сюжетная 

канва. А сколько еще ответвлений 

от главной линии! «Труд» публи-

ковал удивительно точные и яр-

кие рассказы Ланге о дикарях, 

бегающих с луками-стрелами 

между пальм без одежды, но с мо-

билами на шее в виде украшений 

(никакой мобильной связи в тех 

местах нет!). О том, что в Параг-

вае за убийство ягуара и пумы не 

штрафуют, а выплачивают пре-

мию. О том, как пираний ловят 

на удочку, словно карасей, а дети 

индейцев не боятся купаться ря-

дом с лежбищами крокодилов... А 

еще Константин выступал на стра-

ницах «Труда» в качестве экспер-

та по малой авиации, делавшей в 

России первые шаги. 

За прошедшие с той поры пять 

лет в жизни Константина про-

изошло кое-что существенное. 

Во-первых, у него появилась но-

вая жена, родился сын. Во-вторых, 

Константин с новой семьей решил 

перебраться обратно в Германию. 

Одна из главных причин – жела-

ние дать малышу нормальное ев-

ропейское образование. В общем, 

продали поместье и самолеты и 

отправились в Европу.

В Германии Константин вер-

нулся к профессии дальнобой-

щика. Но, отработав два года, он 

снова на пороге радикальных ре-

шений. Наш герой опять «замыс-

лил свой побег»: хочет в очередной 

раз сменить образ жизни. Как раз 

сейчас пребывает в размышлени-

ях, куда податься. Чем вызвана эта 

охота к перемене мест? Дело вовсе 

не в заработках – Константин дав-

но за ними не гоняется. 

– За те семь лет, что я провел в 

Парагвае, Южная Америка мало 

изменилась, – объясняет вашему 

корреспонденту Ланге. – Ну, разве 

что цены поднялись. Но это не-

удивительно: плодородная земля 

в теплом климате не может вечно 

продаваться по 5–10 евро за гек-

тар, как это было в момент моего 

приезда в Парагвай. А вот Европа 

поменялась очень сильно. Ска-

зать по правде, я ее не узнал. В воз-

духе разлита тревога, кругом ми-

литаристская риторика, причем 

что у политиков, что у простых 

граждан. Военная тематика, вы-

ставки оружия, сводки новостей, 

напоминающие фронтовые свод-

ки, – от всего этого голова кругом 

идет. Хочется назад, в джунгли. 

Эти перемены меня огорчают 

и пугают. Поэтому желаю всем 

читателям «Труда» прежде всего 

мирного неба. Когда-то эту фразу 

произносили с иронией, но сегод-

ня я говорю абсолютно серьезно.

Валерий РОЗОВ
самый титулованный в России 

парашютист-бейсджампер 

С тех пор как «Труд» опубликовал 

большое интервью с Валерием Ро-

зовым, прошло почти два года. 

Тогда поводом для нашей встречи 

с Валерием стал его мировой ре-

корд: он совершил бейс-прыжок 

с отметки 7220 метров на горе 

Чангзе, что у подножия Эвере-

ста. Тогда же рекордсмен делился 

дерзкими планами, но...

– К сожалению, многое из 

намеченного сорвалось, – при-

знался вашему корреспонденту 

Валерий Розов. – На одной из 

тренировок я неудачно призем-

лился, сломал бедро – и целый 

год у меня выпал из графика. 

Но, кажется, все позади. После 

восстановления я уже участво-

вал в международном проекте. 

Год назад семеро парней, четверо 

из которых россияне, прыгнули 

с горы Килиманджаро. Я призем-

лился на отметке 3800 метров над 

уровнем моря – это еще зона аль-

пийских лугов. Конечно, хотел 

бы пролететь больше и призем-

литься ниже, но дело в том, что 

гора Килиманджаро довольно по-

логая, а современные вингсьюты 

(костюм-крыло) пока не позво-

ляют выполнять столь дальние 

полеты. Но все равно я получил 

массу ярких эмоций.

Сейчас вернулся из Франции, 

тренировался у подножия Мон-

блана. Собираюсь идти на новый 

мировой рекорд: хочу стартовать 

из района Эвереста, с еще более 

высокой точки. После короткого 

отдыха отправлюсь на трени-

ровочные прыжки на Кавказ. 

А штурм Гималаев намечен на 

лето. Будут новости – обязатель-

но расскажу «Труду». Мне нра-

вится, что вы уделяете так много 

внимания репортажам и статьям 

о самых высоких достижениях во 

многих сферах человеческой дея-

тельности. А то ведь сейчас СМИ, 

и российские, и зарубежные, пере-

гружены негативной информа-

цией. Ее так много, что не тянет 

включать телевизор и читать но-

вости. Так что всем нам – и чита-

телям, и журналистам – я желаю 

здоровья, счастья и положитель-

ных эмоций. Чтобы мы сами дава-

ли больше поводов для хороших 

новостей, а не для плохих.

Лора ДЕККЕР
яхтсменка, совершившая оди-

ночную кругосветку в 16 лет

Четыре года назад «Труд» опубли-

ковал эксклюзивное интервью 

с уникальной девочкой – гол-

ландкой Лорой Деккер, кото-

рая в возрасте 16 лет 5 месяцев 

и 1 день успешно завершила оди-

ночное кругосветное плавание 

на парусной яхте. Тогда сразу 

после финиша юная мореходка, 

можно сказать, спряталась от 

мира – и только благодаря помо-

щи ее менеджера Джери Ван Эрпа 

«Труду» удалось получить ответы 

на свои вопросы... 

На страницах «Труда» регулярно гостят самые смелые люди на планете. Что нового в их жизни?

А им летать охота!

Кстати, то затворничество 

не было капризом юной звезды. 

Лора, можно сказать, спряталась от 

голландских чиновников. Те с на-

стойчивостью, достойной лучше-

го применения, пытались наста-

вить девочку на путь истинный: 

дескать, в таком возрасте надо не 

по по океанам скитаться, а за пар-

той сидеть (как будто неуч может 

в одиночку на яхте обойти землю 

под парусом!). Чтобы избежать та-

ких душеспасительных бесед, Лора 

и ее отец, планируя очередной кру-

из, старались обходить Голландию 

и даже принадлежащие этой стра-

не удаленные океанские острова. 

А учеба от нее никуда не ушла. 

Лора интенсивно обучалась в 

вузе, сочетая теоретические 

занятия с практикой. Так, сту-

дентка Деккер в одиночку либо 

в компании с однокурсниками 

осваивала старинные суденышки 

из музея Морской школы в Но-

вой Зеландии. Лора и ее папа 

воспользовались тем, что в этой 

стране законы более лояльны, 

чем в Голландии, а Лора имеет 

двойное гражданство. 

Сейчас Лора вместе с дипло-

мом и сертификатом получила 

возможность самостоятельно 

зарабатывать, трудясь на судах 

разного класса и водоизмеще-

ния. И тут уже ее по пулярность 

и слава на нее работают. На ее 

сайте одних только официальных 

фирм-спонсоров указано более 

двух десятков. Кроме освоения 

морских просторов, Лора много 

занимается и просветительской 

деятельностью: лекции, презен-

тации, встречи с многочисленны-

ми поклонниками по всему миру. 

В Голландии и ряде других стран 

очень по пулярна телепрограмма 

«Атлас» с участием Лоры. Она опу-

бликовала несколько книг, имею-

щих огромный успех у читателей. 

А с начала 2014-го Лора Деккер 

вновь в дальних путешествиях – 

по морю и по суше, но уже в ком-

пании со своим женихом Дэни-

элом Тиллманом, гражданином 

Новой Зеландии. В минувшем мае 

молодая пара официально офор-

мила брак, а незадолго до свадьбы 

Лора выиграла престижную гон-

ку яхт в Скандинавии. Хотя в том 

интервью «Труду» она заявляла, 

что соревнования для нее – давно 

пройденный этап... Но воистину, 

никогда не говори «никогда». 

Кстати, чета Тиллман – Деккер 

сейчас живет большей частью не 

на суше, а на своей яхте. Подаль-

ше от берега, поближе к волне.

Артем СИЛЬЧЕНКО
хай-дайвер по призванию

Накануне чемпионата мира по во-

дным видам спорта, проходившего 

минувшим летом в Казани, «Труд» 

напечатал интервью с фаворитом 

турнира, на тот момент мировым 

лидером по хай-дайвингу (прыж-

ки с большой высоты) россияни-

ном Артемом Сильченко. И... Чуть 

не сглазили спортсмена. Тот глав-

ный старт сезона для Сильченко 

сложился драматично. Наделав 

ошибок в дебюте, он после трех 

прыжков с 27-метровой высоты 

шел на седьмом месте. И лишь 

высочайший класс и воля позво-

лили Артему собраться в двух 

последних попытках и завоевать 

бронзовую медаль. Это как раз тот 

случай, когда бронза отсвечивает 

золотом... 

После старта в Казани Артем 

пока не выступал на официаль-

ных турнирах. Нет, он человек не 

суеверный. И хотя видеоролики 

с его прыжками резко повышают 

пульс у зрителей, сам Сильченко 

не считает свой вид спорта особо 

опасным. Или, по крайней мере, 

не любит говорить на эту тему.

– В минувшем сезоне у меня 

была травма – повреждение икро-

ножной мышцы и голеностопа, – 

рассказал нам Артем. – Сказались 

накопившиеся перегрузки. Но на 

данный момент я вылечился. Сей-

час полным ходом готовлюсь к но-

вому сезону. Основная часть ра-

боты прошла в родном Воронеже, 

без отрыва от дома и семьи. Чему 

я страшно рад: несколько месяцев 

подряд ежедневно мог наблюдать, 

как растет мой Тимофей, Тимо-

ша. Ему уже год и месяц. Кстати, 

моя жена Полина – бывшая син-

хронистка, раньше выступала 

на высоком уровне. Сейчас тоже 

собирается возобновить трени-

ровки. Рождение сына окрыляет! 

Артем не вспоминает, как 

в предыдущие годы у него слу-

чались и более серьезные повреж-

дения. Дважды после сложных 

прыжков его доставляли на берег 

водолазы. Но всякий раз, отды-

шавшись и восстановившись, 

Артем готовился к новому стар-

ту. А ведь каждый из них – уни-

кальный, ни на что не похожий. 

– Соскучился я по соревнова-

ниям, по эмоциям. Вспоминаю 

Казань. Мне приходилось прыгать 

и с мачт морских судов, и с утесов 

самой причудливой формы, и 

даже с крыши оперного театра в 

Копенгагене. Но 27-метровая вы-

шка, которую воздвигли в самом 

центре Казани, вызвала особые 

чувства. Сверху открывался такой 

прекрасный вид на город и окрест-

ности, что дух захватывало. В на-

шем спорте расчет, конечно, на 

первом месте, но и без таких вот 

эмоций его не представляю. 

Именно они, эмоции, заставля-

ют их снова и снова поднимать-

ся и делать шаг в бездну. На днях 

Артем отправится в Абу-Даби, где 

в конце февраля состоится первый 

этап Кубка мира нового сезона. 

В олимпийскую программу хай-

дайвинг еще не включили, но есть 

основания ожидать появления 

этой суперзрелищной дисципли-

ны на Играх 2020 года. Возможно, 

до того времени Артем еще будет 

оставаться в мировой элите. Чего 

мы ему от всей души желаем! А 

он, в свою очередь, выступил со 

встречным пожеланием:

– Журналистам «Труда» я же-

лаю остаться в строю и после 

2020 года, до 100-летнего юби-

лея газеты. 

Принимается, Артем! Т

1   Константин 

Ланге.

2   Валерий 

Розов.

3   Лора Деккер.

2   Артем 

Сильченко.

•ОДИНОКИЙ ГЕРОЙ•

«Труд» традиционно с особым 

уважением и пиететом отно-

сится к людям, которые умеют 

и любят бросить вызов судь-

бе. Перед читателями газеты в 

последние годы прошла целая 

череда поистине уникальных 

героев, сделавших преодо-

ление и риск главным делом 

своей жизни. Нет, это не аван-

тюристы – в основе их необык-

новенных достижений всегда 

лежат тренировки и холодный 

расчет. Но и, конечно же, 

присутствие госпожи удачи 

желательно – без нее в такие 

приключения не стоит и пу-

скаться. При подготовке этого 

номера мы связались с неко-

торыми героями былых публи-

каций в «Труде» – поговорили о 

жизни, узнали новости...
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Труду я обязан 
своей долгой 
футбольной жизнью 

ВИКТОР ПОНЕДЕЛЬНИК

ЧЕМПИОН ЕВРОПЫ ПО ФУТБОЛУ, ЖУРНАЛИСТ 

И ПИСАТЕЛЬ

– Первые мои воспоминания связаны 
с 1941 годом, когда немцы с боями врыва-
лись в Ростов, и потом еще мой город не-
сколько раз переходил из рук в руки. Меня, 
пятилетнего, запросто могли убить, когда 
я на шум и грохот из глупого любопытства 
выбегал на улицу. Много раз попадал под 
бомбежки, в пожары. В детстве мы с се-
строй переболели всевозможными болез-
нями... И вот когда у меня что-то стало полу-
чаться в футболе, я трудился изо всех сил. 
Осознавал: если уж мне повезло остаться 
живым, надо добиться максимума. Таким 
было мое поколение – серьезным, ответ-
ственным, жадным до жизни. Может, по-
тому и получилось выиграть титул, который 
так и остался в истории нашего футбола 
в единственном числе. 

И по окончании игровой карьеры я 
продолжал упорно трудиться, но уже на 
другой ниве. Мой отец был журналистом 
и поначалу мои футбольные успехи все-
рьез не воспринимал, мечтал, что я пойду 
по его стопам. Его репортажи с Нюрн-
бергского процесса, дружба с Михаилом 
Шолоховым и другими знаменитостями 
убедили меня в значимости этой профес-
сии. И едва я попал в команду мастеров, 
отец дал мне совет: «Ты много ездишь, 
много видишь. Старайся записывать са-
мые яркие впечатления». Я его послушал. 
Давалось это непросто, приходилось отка-
зываться от развлечений. Но втянулся – и 
получил вторую футбольную жизнь, на 
этот раз в журналистике. И опять благо-
даря труду... 

Я всегда с симпатией относился к ва-
шей газете. Меня связывала длительная 
дружба с редактором отдела спорта «Труда» 
Юрием Ваньятом – всегда ценил его за 
живой и точный слог, за активную пози-
цию. Кстати, один из самых ярких наших 
мастеров футбола и хоккея Всеволод Бо-
бров попал в большой спорт не без участия 
Ваньята. Юрий Ильич в 1944-м ездил в ко-
мандировку в Омск и там увидел, как здо-
рово играет Сева, который тогда трудился 
на заводе, эвакуированном из Ленингра-
да. Вернувшись в Москву, Ваньят расска-
зал об этом самородке тренеру армейцев 
Борису Аркадьеву. Тот, как теперь говорят, 
его услышал... И Бобров за год с неболь-
шим прошел путь от токаря до лучшего 
бомбардира чемпионата СССР и главного 
героя знаменитого динамовского турне по 
Британии...

Так что сегодняшним трудовцам есть на 
кого равняться. Желаю вам, коллеги, дер-
жать традиции газеты, в том числе и по ча-
сти спортивной журналистики, на высоте! 

Желаю каждому 
взойти на свой 
духовный Эверест

ФЕДОР КОНЮХОВ

ПУТЕШЕСТВЕННИК

Неутомимый покоритель пространств – 
земных, морских и небесных – в эти дни 
снова в пути. Федор Конюхов вовсю гото-
вится к очередной кругосветке – на этот 
раз на воздушном шаре. Недавно в процес-
се тренировочного перелета он установил 
мировой рекорд. Едва спустившись с не-
бес на землю, начал переход на собачьих 
упряжках из Петрозаводска в Архангельск. 
А накануне этого старта в интервью «Труду» 
Федор Филиппович обратился к читателям 
нашей газеты с одним, но очень высоким 
напутствием:

– Каждому читателю «Труда» желаю 
взойти на свой духовный Эверест! Для 
этого не обязательно становиться альпи-
нистом. Но ведь у всякого человека есть 
своя работа, увлечения, таланты. Вот я вам 
и желаю добиться максимального успеха 
в том деле, какое вы выбрали себе по душе 
и по сердцу. 

СЛОВА ДРУЗЕЙ
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• • •

В Грозном обнаружены мастерские, 

практиковавшие 12-ти и 15-ти часовой 

рабочий день. Эксплоататоры привлечены 

к ответственности. 

• • •

Брянским губревтрибуналом в Бежи-

не приговорен к расстрелу начальник 

команды милиции Серков, обвиняемый 

в истязаниях и убийствах арестованных.

• • •

В Минске на складах почтовой конторы 

скопилось более 10 000 посылок из Аме-

рики, которые не могут быть выкуплены, 

вследствие высокой пошлины.

• • •

Александру Степановичу Курдашову – 

рабочему с ткацкой фабрики Даниловской 

мануфактуры пришло от отца письмо. 

Жаловался старик на Мишку – младшего 

брата Курдашова. Как-то Мишка из горо-

да приехал, куда на базар теленка возил, 

и говорит:

– Вот что, отец. Все имущество принад-

лежит мне. Работать ты не можешь: неспо-

собный ты к действию человек, а потому 

и в избе ты только зря место занимаешь – 

выметайся из дому.

• • •

Из Воронежской губернии сообщают, 

что положение учительства на местах от-

чаянное. Учителя и учительницы посту-

пают к кулакам в качестве нянек и бонн, 

к крестьянам в качестве косарей и ворожат 

крестьянкам на картах. 

• • •

Петроградским губполитпросветом за-

прещена постановка инсценированного 

романа Октава Мирбо «Сад пыток».

• • •

В Соловецком монастыре арестован 

монах за изнасилование мальчика из По-

волжья, находящегося в детском доме.

• • •

В Елисаветграде по делу повстанче-

ского округа 55 человек приговорены 

к расстрелу. Приговор приведен в ис-

полнение.

• • •

Вчера в Петроградский порт прибыл 

из Амстердама голландский пароход, 

привезший 200 эмигрантов-рабочих. 

Рабочие отправляются в Кузнецкий бас-

сейн.

• • •

В Минске в национализированных до-

мах освобождаются для рабочих 400 квар-

тир, занятых буржуазией.

• • •

В Батуми арестован лейтенант Ставра-

ки, руководитель расстрела лейтенанта 

Шмидта и группы матросов. 

• • •

Из петроградских музеев и дворцов 

производится изъятие ценных вещей, не 

имеющих художественного и историче-

ского значения.

• • •

Президиум Петроградского губпроф-

совета постановил ввиду неаккуратно-

го посещения заседаний взимать с каж-

дого непосещающего штраф в размере 

500 000 рублей. Т

с

с

ИРИНА ВЕДЕНКИНА

В 
нашей теперешней жизни паек за-

нимает чуть ли не первое место. 

Все чаще идут работать в то или 

иное учреждение, на тот или иной 

завод, по пайковым соображени-

ям. Почти все, прежде чем куда-нибудь 

поступить, ставят перед собой вопрос: 

«что там дают?». На заводах и фабриках 

мысли рабочего также заняты этим же 

вопросом... Это и понятно в наше время, 

когда необеспеченность рабочего дошла 

до крайних пределов... Мы слишком да-

леко зашли в нашем продовольственном 

кризисе и неправильном распределении 

того, что у нас есть. 

Правильно ли поступила Советская 

власть, уничтожив всякие пайковые 

привилегии? Совершенно правильно. 

Больше всего недовольства со стороны 

рабочих бывает, когда они узнают, что 

барышни, часто даже ненужные нам 

спецы получают красноармейский, ты-

ловой, академический и др. паек, а они 

голодают. Больше всего недовольства 

бывает, когда рабочий видит перед собой 

продовольственное неравенство.

• • •

Работница хлебопекарни №1 тов. Ю 

не позволила жене заведующего той же 

пекарни взять кипятку вне очереди и в 

неурочное время. Заведующий Перед-

ков, чрезвычайно обидевшись на это, 

добился увольнения тов. Ю. Неужели 

местный комитет не встал на защиту 

прав работницы и не разъяснил серди-

тому заведующему, что в Советской ре-

спублике всякого рода преимущества 

и привилегии отменены даже для заве-

дующих? 

• • •

В пригородной волости Серпуховского 

уезда появились волки. 

• • •

В Токаревском районе (Тамбовской гу-

бернии) зарегистрированы случаи много-

численного объедения новым хлебом.

• • •

В Введенском районе (Чечня) населе-

ние испытывает острый голод. Едят траву. 

Много опухших от голода.

• • •

В Минске началось слушанием дело 

18-ти синагогальных старост, обвиняю-

щихся в сокрытии ценностей. Дело слу-

шается на еврейском языке. 

Путешествие по первым номерам «Труда»

«В нашей теперешней жизни паек занимает 
чуть ли не первое место...»

Да, любим мы попеть
В «Труде» всегда любили и, главное, 
умели попеть (конечно же, не в рабочее 
время). В том числе и песни собственно-
го сочинения. Знаете ли вы, например, 
что слова знаменитой когда-то песни 
«Мишка, Мишка, где твоя улыбка, полная 
задора и огня...» написал сотрудник «Тру-
да» Георгий Александрович Титов, сразу 
доросший потом до члена редколлегии. 
Его же перу принадлежит и «Наша песня», 
ставшая в 1970-х гимном трудовцев. Там 
такой припев, что и сегодня тянет под-
петь: 

И нередко в пути мы встречаем рассветы,
Для газеты родной не жалеем труда.
Ведь «Трудом» называется наша газета,
Свои судьбы связали мы с ней навсегда.
И ведь подпоем! В зале, где работа-

ют сегодня наши журналисты, остался 
с былых времен старый, но вполне бое-
способный рояль. А наш редактор отдела 
культуры, лауреат всевозможных премий 
Сергей Бирюков – выпускник Московской 

консерватории! Не говоря уж о том, что 
в коллективе трое играют на баяне.

Фото как документ эпохи
Среди снимков, хранящихся в архивах 
и в старых трудовских подшивках, есть уни-
кальные документы эпохи. Вот один из них. 
Вглядитесь в фото, сделанное репортером 
«Труда» Н.М. Приваловым. Маршал Жуков, 
забравшийся на вершину власти Никита 
Хрущев, а между ними опытный царедворец 
Булганин. Пока они соратники. Но очень 
скоро маршала обвинят в бонапартизме, 
потом снимут Булганина, а там очередь дой-
дет и до самого Никиты Сергеевича...

Что общего между издателем 
Сытиным и шпионом 
Пеньковским?
За долгую жизнь редакции не раз при-
ходилось кочевать с места на место, при-
чем не всегда с улучшением жилплощади. 
А начиналась наша газета в здании на углу 
Петровки, где сегодня располагается от-

ель «Будапешт». После скитаний в 1935-м 
редакция осела в доме на Тверской, №18. 
Там до революции сидела газета «Русское 
слово» и жил знаменитый издатель Сытин. 
В 1979-м дом передвинули на 33 метра на 
новый фундамент, а сам «Труд» – на 200 ме-
тров, в Настасьинский переулок. Славное 
место у Пушкинской площади, которого 
газета лишилась уже в 2000-х. Новый 
собственник, естественно, тут же продал 
здание, а газету отправил куда подальше – 
сначала в пыльные типографские цеха, а 
потом поближе к Лефортовской тюрьме. 

Но и это пережили. Теперь редакция 
располагается в здании по Большой Дми-
тровке, аккурат между Госдумой, Советом 
Федерации и Генпрокуратурой. Золотой тре-
угольник. Подъезд, в который входят жур-
налисты и гости «Труда», тоже знаменитый. 
Когда-то здесь шпион Пеньковский прятал 
за батарею свои донесения врагу. И, между 
прочим, предлагал тут же, по соседству, 
сховать атомную бомбу и в нужный момент 
нажать на кнопку. Но гнусные планы, к сча-

стью, не воплотились. Пеньковского разо-
блачили и расстреляли, а «Труд» и здесь жи-
вет и здравствует. Наши ребята регулярно 
заглядывают за батарею, но там пусто...

Тираж без пива – деньги 
на ветер
«Труд» сумел оставить след и в знаменитой 
Книге рекордов Гиннесса. Причем дваж-
ды. Но если про первый рекорд мы любим 
вспоминать, то про второй особо не рас-
пространяемся. А сегодня вспомним оба. 
Итак, впервые в заветную книгу «Труд» 
попал в 1989 году как самая многотираж-
ная ежедневная газета в мире (с тиражом 
15,4 млн экз.). А второе достижение – са-
мая высокая пирамида, воздвигнутая из 
пивных крышек: 400 995 штук. Пирамида 
возводилась три месяца в честь 75-летия 
газеты ее читателями-энтузиастами. 

ТАТЬЯНА МИРОНОВА

ЗАВ. СПРАВОЧНО-БИБЛИОГРАФИЧЕСКИМ 

ОТДЕЛОМ, В «ТРУДЕ» С 1965 ГОДА

ТОЛЬКО ЧЕТЫРЕ ФАКТА ИЗ НАШЕЙ ДОЛГОЙ ЖИЗНИ

10-летию
Февральской революции 1917 года 
посвятил Маяковский приведенное 
здесь стихотворение

№112
значился на удостоверении, 
выданном редакцией «Труда» 
Владимиру Маяковскому 24 марта 
1927 года

•ПОДШИВКА•

Удивительное ощущение, когда берешь в руки газетную подшивку без 

малого (без пяти лет!) вековой давности. Вся та давняя жизнь с ее ки-

пениями, революционным пафосом, яростным зудом переустройства, 

важными и не очень персоналиями, страшными и не слишком заблуж-

дениями – все давно отлетело, стало дымом, а потом и он растаял. 

И что же нам, сегодняшним, такого важного могут сказать сии древ-

ние письмена? Но... Стоит вчитаться в погребенные в истлевшей бума-

ге строки – и вдруг проступает странная связь сообщений первых кор-

респондентов «Труда» с нашим днем. Мы не первые, кто удивляется 

такой живучести газетной заметки (многие из них уже цитировались 

нашими коллегами 20 лет назад). Но и сегодня, оказывается, мы друг 

друга слышим и вполне понимаем.
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ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 10225 10265
32068

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»Внимание!
Во всех почтовых отделениях России  можно 

оформить подписку на первое полугодие 2016 года ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

«Газета не только 
не располагает 
писателя к халтуре, 
а наоборот, 
искореняет его 
неряшливость 
и приучает его 
к ответственности»

Владимир Маяковский
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В эти дни в Москве проходит международная научно-
практическая конференция, на которой российские хирурги 

демонстрируют зарубежным коллегам возможности 
отечественного лазера. О современной методике, 

помогающей тысячам пациентов продлить жизнь, рассказал 
«Труду» хирург с 30-летним стажем Олег ТЕОДОРОВИЧ

«Рак излечим, если...»
Т-55 вместо такси

В Москве стартовал необыч-
ный проект, приуроченный ко 
Дню защитника Отечества. 
В течение месяца по городу 
будут курсировать пять авто-
мобилей такси, оборудован-
ных шлемами виртуальной ре-
альности. Надев такой шлем, 
пассажир «перемещается» 
в легендарный танк Т-55 и со-
вершает на нем путешествие 
в компании гидов, которые 
расскажут о его истории и осо-
бенностях. Танкомобили будут 
приезжать к заказчику неожи-
данно, но отвезут в любое ме-
сто по стандартным тарифам. 

Размер зависит 
от эмоций

Израильские ученые в оче-
редной раз доказали, что 
каждый из нас исключительно 
индивидуально оценивает 
окружающий мир. На этот 
раз специалисты выяснили, 
что восприятие размера за-
висит от эмоций. Эксперимент 
проводился на девушках, 
которых разделили на две 
группы: на тех, кто боится 
пауков, и на тех, кто не вос-
принимает их как опасность. 
Во время исследования де-
вушкам показывали картинки 
с животными и насекомыми. 
Оказалось, что те, кто страдал 
арахнофобией (боязнью пау-
ков), посчитали, что страшные 
членистоногие громаднее 
бабочек или даже птиц. Хотя 
вторая группа так не считала. 
Теперь у ученых возник дру-
гой вопрос, на который они 
должны найти ответ: не боятся 
ли арахнофобы пауков из-за 
того, что необъективно оцени-
вают их размеры? 

Женитьба летом, 
развод осенью

Исходя из статистики браков 
и разводов, представленной 
на портале городских услуг, по 
итогам 2015 года в Москве 
свадьбу предпочитали играть 
летом, а разводиться осенью. 
Самыми популярными меся-
цами для заключения брака 
стали июль и август: только 
за этот период в общей слож-
ности жители столицы подали 
около 25 тысяч заявлений. 
Расторгают брак гораздо 
реже, но в 2015 году больше 
всего заявлений о разводе 
было подано в октябре. 

Ездовой кот

Любительница беговых лыж 
из норвежского города Хед-
марк решила пристрастить 
своего домашнего кота по 
кличке Йесперпус к этому виду 
спорта. Нет, она не поставила 
питомца на лыжи, а сделала 
из него ездового кота. С помо-
щью специального ошейника 
и поводка кот катает хозяйку 
по лыжной трассе как на бук-
сире. После того как ездового 
кота заметили местные СМИ, 
Йесперпус стал очень по-
пулярным котом, у него даже 
появилась своя страничка 
в социальной сети, на которую 
уже подписаны более 11 ты-
сяч фолловеров. 

•ЗНАЙ НАШИХ!•

Недавний 160-летний юби-

лей Владимира Голенищева 

должны были бы широко от-

метить как минимум в двух 

российских столицах – так 

много этот выдающийся уче-

ный сделал для русской науки 

о Востоке. Но Государствен-

ный музей изобразительных 

искусств имени А.С. Пушкина 

посвятил ему лишь скромную 

выставку двух царских статуй 

и небольшую конференцию. 

Гораздо более камерная по 

возможностям, нежели ГМИИ, 

библиотека имени М.А. Во-

лошина открыла выставку 

его прижизненных изданий 

и организовала лекции экс-

пертов-египтологов. А Го-

сударственный Эрмитаж и 

Петербургский университет, 

которые обязаны Голенищеву 

очень многим, не сделали во-

обще ничего. Что ж, люди ча-

сто забывают тех, кто достоин 

их благодарной памяти...

ВИКТОР СОЛКИН

ИСТОРИК, РУКОВОДИТЕЛЬ АССОЦИАЦИИ 
ПО ИЗУЧЕНИЮ ДРЕВНЕГО ЕГИПТА «МААТ»

И
мя Владимира Голенищева 

между тем часто слышат 

посетители в знаменитом 

египетском зале ГМИИ. 

Шедевров в этих стенах 

много. Удивительная, выполнен-

ная из слоновой кости 3,5 тысячи 

лет назад косметическая ложечка 

в виде юной богини неба, держа-

щей в руках водяную лилию, из 

которой вот-вот родится солнце. 

Или лоснящиеся черным дере-

вом и серебром статуэтки жреца 

и жрицы – Аменхотепа и Раннаи, 

инкрустированные глаза кото-

рых смотрят сквозь очередного 

посетителя, решившего встре-

титься с ними взглядом. А вот 

гранитный бюст фараона Аме-

немхета II (подумать страшно – 

XIX век до нашей эры!), изобража-

ющий одновременно и «живого 

бога», величественного правите-

ля Египта, и человека, уставшего 

и ожесточенного... 

Все эти памятники, а с ними 

еще более 6 тысяч произведений 

искусства, лишь часть которых 

видят посетители музея, были 

некогда собранием великого 

русского ученого Владимира Го-

ленищева.

Он родился 29 января 1856 года 

в семье богатого царскосельского 

купца. Отец, по свидетельствам 

ученого, пришел в Петербург 

нищим и создал свое богатство 

сам. Он сделал все для того, чтобы 

его сын получил великолепное 

образование. Гувернер-швейца-

рец, имя которого забыто, увлек 

маленького Володю в поразитель-

ный мир древности. Мальчик 

буквально заболел Египтом, его 

пирамидами, сфинксами и иеро-

глифическими надписями. Уже 

в 14 лет он покупает свой первый 

подлинный древнеегипетский па-

мятник у антиквара на Невском 

проспекте. В университетские 

годы в классе выдающегося ара-

биста Виктора Романовича Розена 

Владимир Голенищев показывает 

превосходные результаты в вос-

точных языках, уже блестяще 

владея европейскими и изучая 

самостоятельно древнеегипет-

ский. Всего же он владел 13 (три-

надцатью!) языками. 

Еще будучи студентом, Вла-

димир работает в хранилищах 

Эрмитажа и открывает там ин-

тереснейшие произведения 

древнеегипетской литературы 

на папирусах, о происхождении 

которых в музее ничего не знали. 

Переводы текстов, среди которых 

была знаменитая «Сказка о по-

терпевшем кораблекрушение» 

(первый в мировой литературе 

рассказ о моряке разбившегося 

корабля и таинственном остро-

ве), ввели молодого Голенищева 

в круг крупнейших уче-

ных того времени.

Эрмитаж стал первым 

местом работы ученого «сверх 

штата» – обладая состоянием, он 

служил там с 1880 по 1916 годы, 

не получая жалованья. Влади-

мир Семенович описал всю его 

египетскую коллекцию, создав 

внушительный каталог на фран-

цузском языке. Позже он издал на 

собственные средства путеводи-

тели по египетской и ассиро-ва-

вилонской экспозициям музея, 

которые затем бесплатно разда-

вали посетителям. Кроме того, 

он пожертвовал для пополнения 

коллекции ряд первоклассных 

древних памятников (среди кото-

рых – папирус с Книгой Мертвых 

жреца Несмина), купленных во 

время путешествий по Египту и 

странам Европы.

В 1879 году Голенищев впер-

вые ступил на берега Нила. В 

Египте он побывал более 30 

раз, предприняв, несмотря на 

противостояние англичан, соб-

ственные раскопки. Однако по 

большому счету археоло-

гия никогда не занимала 

главное место среди его 

интересов. Голенищев был 

безмерно увлечен лингвистикой 

и египетским искусством, кото-

рое не просто знал, но и очень 

тонко чувствовал, обладая при 

этом превосходным вкусом. 

Именно поэтому ему удалось 

составить коллекцию, в кото-

рой представлены все эпохи су-

ществования Египта фараонов, 

собрано столько удивительных 

шедевров.

В своем петербургском доме 

по адресу Моховая улица, 15 

Владимир Семенович открыл 

«египетский музей», доступный 

всем желающим. Владелец кол-

лекции любил принимать в нем 

самых разных гостей и охотно, 

когда было время, сам водил экс-

курсии, давая пояснения. Пестуя 

свое детище, он еще не знал, что 

в 1909 году окажется полностью 

разоренным и будет вынужден 

продать коллекцию, чтобы раз-

дать чужие долги. Житейская 

драма. Средства Голенищевых, 

вложенные в основном в Средне-

уральское золотопромышленное 

общество, контролировал супруг 

сестры Владимира Семеновича, 

некто Вонлярлярский, оказав-

шийся заядлым игроком. Он-то 

и погубил все состояние, нажи-

тое семьей. Коллекцию, которая 

могла бы стать гордостью любого 

музея в мире, выставили на про-

дажу...

Голенищев был патрио-

том. Получив очень щедрые 

предложения из Германии 

и США, он принял решение 

оставить коллекцию на родине. 

Стараниями основателя нынеш-

него ГМИИ профессора И.В. Цве-

таева (отец жемчужины русской 

поэзии Марины Цветаевой), убе-

дившего депутатов Думы и самого 

Николая II, а также сподвижника 

Голенищева, знаменитого русско-

го востоковеда Б.А.  Тураева, до-

несшего до общественности всю 

ценность такого приобретения, 

уникальное собрание попало в 

Москву, а не в Эрмитаж. В апреле 

1911 года 126 ящиков с коллекци-

ей поступили в Музей изящных 

искусств на Волхонке. За это Го-

ленищев, чье собрание по самым 

скромным меркам было оценено 

в 350 тысяч рублей, получал рен-

ту – 24 тысячи рублей в год. Увы, 

в 1917 году он оказался на краю 

пропасти второй раз: советское 

правительство отказалось от вы-

плат по царским счетам учено-

му, уехавшему на родину жены, 

в Ниццу...

Второй родиной для Голенище-

ва стал Египет. Сюда его пригла-

сили преподавать, и именно он 

основал кафедру египтологии Ка-

ирского университета, положив 

начало науке о стране фараонов 

в самом Египте. Здесь его хоро-

шо помнят – пожалуй, лучше, 

чем в России. В саду Египетского 

музея в Каире среди памятников 

выдающимся египтологам всего 

мира бюст Голенищева занимает 

почетное место. Выйдя на пенсию, 

в 1929 году он уехал в Ниццу, пере-

жил войну и 9 августа 1947 года 

уснул навсегда над рукописью – 

переводом еще одного древнего 

текста. Т

P.S. Голенищев, судя по свидетель-
ствам своих французских учеников, 
часто вспоминал Россию, но так 
никогда и не был в египетском зале 
цветаевского Музея изящных ис-
кусств, отклонив даже приглашение 
на его открытие – не нашел в себе 
сил увидеть свои сокровища в чужих 
стенах, отделенными от его прикос-
новения стеклом витрины...

Этот русский знал о Египте больше самих египтян
Почему в Каире есть памятник Владимиру Голенищеву, а в Москве и Петербурге нет?

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

13
языков знал Владимир 
Семенович Голенищев 

Неизвестный ранее рассказ
о Шерлоке Холмсе, датированный 1902 годом, был 

найден на чердаке старого дома в Лондоне

Вчера вышел в прокат
фильм «День выборов – 2», продолжение лучшей 

российской комедии 2007 года

1473

Родился Николай Коперник, астро-
ном, математик, механик, эконо-
мист, автор гелиоцентрической 
системы мира, положившей начало 
первой научной революции.

1594

Царь Федор Иоаннович дал наказ 
воеводе князю Федору Борятинско-
му и письменному голове Владими-
ру Оничкову об основании города 
Сургута.

1793

Указом Екатерины II прерваны все 
отношения с революционной Фран-
цией – в частности, запрещен ввоз 
из Франции в Россию ведомостей, 
журналов и прочих сочинений.

1800

Наполеон I Бонапарт провозгласил 
себя первым консулом Франции.

1859

Родился Сванте Август Аррениус, 
выдающийся физико-химик, автор 
теории электролитической дис-
социации и лауреат Нобелевской 
премии по химии 1903 года.

1878

Томас Эдисон запатентовал фоно-
граф – первый прибор для записи 
и воспроизведения звука.

1918

Начался Ледовый поход Балтий-
ского флота – операция по спасе-

нию его от захвата германскими 
и финскими войсками. Завершился 
полным успехом (из Ревеля и Гель-
сингфорса в Кронштадт переба-
зированы 236 кораблей и судов, 
включая шесть линкоров, пять 
крейсеров, 59 эсминцев, 12 подло-
док) и первым в Советской России 
судебным смертным приговором. 
По приказу Троцкого командовав-
ший походом контр-адмирал Алек-
сей Щастный был обвинен в том, 
что, «совершая геройский подвиг, 
создавал себе популярность, чтобы 
затем использовать ее против со-
ветской власти», расстрелян и стерт 
из советской истории.

1920

Скончался Петр Кащенко, русский 
психиатр и общественный деятель. 
С 1922 по 1994 год его имя носила 
Московская психиатрическая боль-
ница №1.

1921

Вышел в свет первый номер газеты 
«Труд».

1954

Указом Президиума ВС СССР Крым-
ская область передана из состава 
РСФСР в состав УССР.

1955

Открыто регулярное железнодорож-
ное сообщение Москва – Берлин.

1964

На экраны Франции вышел фильм 
Жака Деми «Шербурские зонтики» 

с Катрин Денев и музыкой Мишеля 
Леграна.

1986

Запущена советская орбиталь-
ная станция третьего поколения 
«Мир» – первая в мире модульного 
типа. За 15 лет службы на ней по-
бывает 15 экспедиций, из них 14 
международных.

1997

Скончался Дэн Сяопин, китайский 
реформатор, автор «социализма с 
китайской спецификой». Никогда не 
занимал пост главы государства, но 
фактически руководил Китаем с кон-
ца 1970-х до начала 1990-х.

2008

Команданте Фидель Кастро, бес-
сменный глава кубинского госу-
дарства, объявил о своем уходе из 
большой политики.

1  Владимир Голенищев (1856–1947).

2  Выставка «Два Аменемхета» в Египетском зале ГМИИ 

им. А.С. Пушкина.

3  Косметическая ложечка. XIV в. до н. э. Собрание В.С. Голенищева. 
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ФОТО СЕРГЕЯ КУПРИЯНОВА

КАЛЕНДАРЬ: 19 ФЕВРАЛЯ, ВСЕМИРНЫЙ ДЕНЬ КИТОВ
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